
Знай наших!

ЕСТЬ НАГРАДА
У ка зом  президента РФ за заслуги перед государством и многолетний добросовестный 

труд м едалью  ордена "За  заслуги перед О течеством ' II степени награж ден заместитель 
д иректора Института хим ии нефти СО РАН Г.В. И ванов. '

Почетное звание "Заслуженны й работник сельского хозяйства Р Ф ' присвоено д ир екто ру  
Сибирского научно-исследовательского института торф а А. Е. Трунову.

Прописные истины
И  з а б о л е л  к а ж д ы й  п я т ы й

За две последние недели ноября 19 ребятишек их 98 заболели псевдотуберкулезом (иерсиниозная инфекция) в детском 
доме N 9. На вопрос, чем вызвана вспышка, в зпидотделе Томского городского центра Госсанэпиднадзора ответили:

- Таких очагов по осени бывает и больше, и, ка к  правило, в детских домах, приютах, школах-интернатах. Не потому, 
что овощи хранятся в плохом состоянии или выдаются детям без соответствующей обработки. Здесь довольно часто 
воспитанников привлекают к  переборке овощей, к  другим работам - около кухни или в хранилище. А там вытер морковку 
о край куртки -  и в рот. Сейчас своим предписанием мы запретили детскому дому использовать детей для таких работ, а 
также выдавать овощи в сыром виде. Нет уверенности в качестве - обдайте кипятком даже капусту для винегрета. А 
морковь надо обязательно мыть, чистить и мыть еще раз.

1 7 9 8  -  и м п е р а т о р  П а в е л  I п р и н я л  т и т у л  гр о ссм е й сте р а  
о р д е н а  св. И о а н н а  И е р у с а л и м с к о го  (М а л ь т и й с к о го  о р д е 
н а ).

18 5 6  -  р о д и л с я  Г е о р ги й  П л е х а н о в , ф и л о со ф , п у б л и 
ц и ст , и с т о р и к . С то ял  у  к о л ы б е л и  м а р к с и с т с к о й  п а р т и и  
вм есте  с З а с у л и ч , М а р т о в ы м , Л е н и н ы м , А к с е л ь р о д о м  и 
П о тр е с о в ы м .

19 0 6  -  р о д и л с я  Р о м а н  К а р м е н . В ы д а ю щ и й с я  р е ж и с с е р  
и  о п е р а т о р .
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Образование

Вундеркиндам на заметку
- Сегодня многие школы и секции берут плату за  дополнительное образование детей.

Насколько это обосновано?
С. Игнатова.

На этот вопрос отвечает первый заместитель начальника' областного управления образо
вания Г. М. МАРГУПИС:

- В Министерстве образования Российской Федерации определили перечень платных 
дополнительных образовательных услуг. В него входят различные курсы по изучений 
иностранных языков, подготовке и поступлению в учебное заведение, повышению квали
фикации, по переподготовке кадров. Например, вождение автомобиля, машинопись, 
стенография. Обучение игре на музыкальных инструментах, фотографированию, кройке 
и шитью, танцам - тоже дополнительное образование. И  приобщение детей к  мировой 
культуре, живописи, графике, народным промыслам. Иными словами, все, чего нет в. 
программе обычной общеобразовательной школы. В перечень входит и создание различ
ных групп для детей с отклонениями в развитии. Подготовка детей к школе, если они не 
ходили в детсад. Занятия в секциях и группах по гимнастике, аэробике, катанию на 
коньКах и лыжах, общефизической подготовке.

В. МОИСЕЕВ.

Мимоходом

Г о т о в а  л е д о в а я  

с ц е н а
Несмотря на необычно 

теплое начало зимы, на днях 
на улице Красноармейской за
льют каток. Такой подарок 
сделали администрация Ки- 
ровбкого района и руководст
во спорткомплекса “Томь”  для 
ребят из секции фигурного 
катания, открывшейся в этом 
году. Впрочем, поупражнять
ся в замысловатых пируэтах, 
“ постукаться”  в хоккей смо
жет и детвора из соседних до
мов: На первых порах - абсо
лютно бесплатно. Потому что 
сейчас - это только ледовая 
площадка, без бортов, осве
щения и проката коньков. В 
дальнейшем администрация 
района пообещала выделить 
комплексу на обслуживание 
катка заливочную машину. А 
пока рабочие поливают пло
щадку по старинке - шлан
гом, прикрепив его для боль
шего удобства к  хоккейной 
клюшке. /

Ф ото Александра 
СЕМЕНОВА.

Стать к а н д и д а т о м  п о м о г  с у д
Н овосибирский областной суд закончи л  рассмотрение и ска  замминистра экон ом и ки  Рос

сии Ивана С тарикова к  областной избирательной ком иссии , отказавш ей ему в регистрации 
канд ид атом  на пост губернатора. О бливбирком  мотивировал свой отказ тем, что Стариков не 
прож ивает на территории области. Суд признал доводы и зб ир ком а  необоснованными и 
обязал зарегистрировать кан д ид ата  в губернаторы . У об ли зб ир ком а  осталось в свою  очередь 
право в 10-дневный срок обж аловать это реш ение в В ерховном  суде.

О б  И и с у с е  Х р и с т е  -  н а  языке х а н т о в
К 65-летнему ю би лею  Ханты -М ансийского автономного о кр у га  издана красо чн о  офор

мленная кн ига  о  ж изни  Иисуса Христа на язы ке хантов. Книга  изд ана  по  з а ка зу  автоном ного 
о кр у га  в Ф инляндии. Ее авторы  • учены е научно-исследовательского института возрождения 
народов Севера. Кстати, Ханты-М ансийский автономный о кр у г  был создан в д екаб ре  1930 
года. Сегодня из 1 млн. 340 тыс. человек, населяю щ их о кр у г , тол ько '25  тыс. -  ханты и манси. 
Это о хо тн и ки , ры б аки  и оленеводы, ведущ ие традиционны й образ ж изни .

Происшествия

И  б ы л  в е ч е р ,  и  б ы л о  у т р о
27 ноября около 11 часов вечера в уни

верситетском общежитии на ул. Никитина раз
дался взрыв. В цокольном этаже пострадав
шего здания расположены несколько магази
нов -  взрывное устройство подложили под окно 
того, что торгует мебелью. Окна магазина, кро 
ме решеток, расположенных меж двойного ос
текления, защищали еще наружные металли
ческие рамы с натянутой на них сеткой. Судя 
по характеру разрушений, "бом б у" укрепили 
в нижнем углу окна в пространстве между на
ружной рамой и непосредственно стеклом.
Взрывом раму сорвало, а ударная волна по
рушила общежитские окна. По свидетельству 
очевидцев, осколки стекла разлетелись даже 
на территорию училища связи. Администра
ции общежития пришлось в срочном порядке 
организовывать ремонт - все-таки на улице не 
май месяц.

В настоящее время следствие отрабатыва
ет по крайней мере две версии. Первая: воз
можные разборки рэкетиров с коммерсантами 
из магазина, хотя, по имеющимся сведениям, 
последние отрицают, что х  ним кто-то прихо
дил для обложения денежной данью. Вторая: 
одному из жильцов второго этажа (взрывное 
устройство было установлено ка к  раз под его окнами) неоднократно угрожал убийством 
известный ему человек. В том числе и в день перед взрывом. Опасность была воспринята 
серьезно, подано заявление в милицию. Поэтому, когда прибывшие после взрыва на ул. 
Никитина милиционеры обнаружили на месте происшествия угрожавшего, проживающего в 
другом районе, его задержали... •

Окончательно с мотивами и обстОятель-, 
ствами происшедшего предстоит разобрать
ся следствию. Утешает все же то, что обо
шлось без человеческих жертв.

Зато утро 28 ноября ознаменовалось в 
Томске пожаром в квартире на ул. Сибир
ской, где выгорела однокомнатная квартира 
на 10-м этаже и в огне погибли сразу трое.

По словам одного из соседей, запах дыма 
его жена почувствовала еще часа в три ночи. 
Он вышел на площ адку, постучал к  соседям, 
в злополучной квартире никто не ответил. 
Поскольку явного загорания не обнаружил, 
лег спать. К шести утра дым уже засочился из 
щелей. Прибывшие пожарные обнаружили, 
что ни железная дверь, ни простая не запер
ты, а также то, что троим уснувшим здесь 
уже ничем и никто не поможет... Хозяин квар
тиры домой пришел утром и жилище свое не 
узнал - все кругом  было черно от гари. Все 
добро, находившееся в комнате, погибло, 
видимо, безвозвратно. Хозяина для допроса 
увезли в милицию, поэтому опознание мерт
вых гостей пришлось на долю соседей, вы
званных в качестве понятых. Явных призна
ков насильственной смерти не обнаружили. 
Поэтому эксперт и представители прокурату
ры склоняются к  тому, что это не убийство с 
последующим поджогом, а последствия "ве
село" проведенного вечера.

Подробности этих печальных инцидентов 
мы сообщим дополнительно.

; Сергей МАК ЙЕНКОТ
Ф ото Александра СЕМЕНОВА.

Деловая хроника

Валю тны й ры нок оживился
Если в последнее время немецкая марка сохраняла более-менее стабильное положение, то 

доллар неумолимо тянулся вверх. Причина в том, что с середины ноября объем операций банков 
с наличной валютой увеличился почти в два раза. Спрос резко вырос. За ним "поползли" и курсы 

- купли-продажи в банковских обменных пунктах (они увеличились примерно на 0,8-1 процент). 27 
ноября на ММВБ за доллар давали 4575 рублей, за немецкую м арку - 3234 рубля. В обменных 
пунктах Томска доллар можно было купить за 4700, а продать за 4560-4600 рублей. Немецкую 
марку банки продавали за 3380-3400, покупали за 3200-3235. Ажиотажа не наблюдается. 
Повышение спроса вызвано скорее всего неясностью дальнейших планов правительства в отно
шении валютного коридора и приближением конца финансового года, который в российской 
экономике всегда ассоциировался с дестабилизацией экономической ситуации.

>В это время в ЦБР
Недавно назначенный председателем Центрального банка России Сергей Дубинин назвал 

дату, когда ЦБ и правительство должны объявить о своих намерениях по валютному коридору на 
I квартал следующего года. Это произойдет 1 декабря.

А  гр аж д ан ам  все равно
По оценкам экспертов, количество покупаемой населением России валюты составляет сейчас 

примерно 3 миллиарда долларов в месяц. Как отмечается в деловой прессе, спрос на валюту 
соответственно сокращает спрос на рубли, тем самым уменьшая денежную массу, что полезно для 
борьбы с инфляцией. Однако в более долгосрочной перспективе этот процесс может быть весьма 
опасным. '

Кедровы й возродится?
Как нам стало известно, 20-22 ноября в Стрежевом прошли переговоры между израильско- 

канадской фирмой "Бэйтман" и ОАО "Томскнефть" ВНК. Подписан протокол намерений о стро
ительстве газокомпрессорной станции на Лугинецком нефтяном месторождении. Сам контракт о 
строительстве будет заключен в первой половине декабря.

Пуск станции, намеченный на 1998 год, станет воплощением одной из частей 'Газовой 
программы ' Томской области.

Реконструкция в соревновании
На сублиматном заводе Сибяимкомбината продолжается реконструкция цехов для нового 

производства: на заводе планируется осуществлять перевод высокообогащенного урана в низко- 
обогащенный, уже заключены соответствующие договоры. Теперь вместо топлива для ракет 
сублиматный завод будет производить тепло для домов мирных граждан - согласно документам о 
разоружении. Директор завода Ю.Кобзарь рассказал нам, что сейчас на заводе развернуто 
соревнование, регулярно подводятся итоги, называются победители. Работы по реконструкции 

ч продлятся еще полгода, а там состоится открытие нового производства.

Ры нок "ест" все
Несмотря на то, что нынешней осенью в области картофеля и овощей убрано больше, чем год 

назад, заготовки их, по данным облкомстата, уменьшились. Закупки картофеля к  концу ноября 
составили всего 505 тонн, или 54 проц. к  прошлогоднему объему. Причем почти половина этого 
количества закуплена предприятиями .потребкооперации, остальное - всеми организациями, 
наделенными функциями заготовителя. По прямым связям картофеля разошлось тоже немного - 
лишь 27 тонн. Куда же он делся? Основной объем - это 3610 тонн -  реализован на рынке. 
Хранящийся в хозяйствах картофель еще ждет своего покупателя. То же и с овощами. Наиболь
шее их количество (4660 тонн) реализовано на рынке. А заготовлено всего 147 тонн, то есть 63 

‘ процента к  прошлогоднему. Правда, еще 105 тонн продано хозяйствами в торговую сеть.

Юбилей

ЕГОР, К АК  ТЫ БЫЛ П РА В !

С е го д н я  Е го р у  К у з ь м и ч у  Л и га ч е в у  и с п о л н я е тс я  7 5  л е т . 17  и з  н и х  он ж и л  и 
р а б о та л  в Т о м с к е . И м е н н о  п р и  н е м , п р и  е го  с а м о м  а к т и в н о м  у ч а с ти и  о б л а сть  
ста л а  о д н о й  и з  в е д у щ и х  за  У р а л о м . М н о ги е  в 'Т о м с к е  х р а н я т  о  Л и га ч е в е  
д о б р у ю  п а м я ть , ч то  б ы  ни  го в о р и л и  и  ни  п и с а л и  о  н е м  н е д о б р о ж е л а те л и .

К о л л е кт и в  р е д а к ц и и  н а ш е й  га з е т ы  и с к р е н н е  ж е л а е т  Е го р у  К у з ь м и ч у  з д о 
р о вья  е щ е  на д о л ги е  го д ы .

(М а те р и а л  "Л и га ч е в  з а  р а м к а м и  д о л ж н о с т и "  ч и та й те  н а  4 -й  с тр а н и ц е ).

Возвращаясь к теме

Д е н ь г и  е с т ь ,  

н о  д е н е г  н е т
Вот и стоит на мертвой точке строительст

во станции местного водоснабжения област
ной клинической больницы.

Несколько месяцев назад наша газета сооб
щала о том, что решением главы областной 
администрации выделено 500 миллионов рублей 
на строительство станции локального водоснаб
жения областной клинической больницы. Как про
двигается строительство? На этот вопрос глав
ный инженер областного управления здравоо
хранения Б.С. Копытов ответил предельно ко
ротко: “Никак”. Делб в том, объяснил Борис 
Степанович, что решение действительно есть, а 
вот самих денег областное финансовое управ
ление не выделяет. Без них, как известно, ни 
один подрядчик за дело не возьмется. Вот и 
лихорадит по-прежнему самую большую в об
ласти больницу. Без воды не могут работать 
многие аппараты, а дистилляторы, например, 
когда вода отключается без предупреждения, 
вообще выходят из строя. Больница несет поте
ри в десятки миллионов из-за того, что не может 
без воды выполнять ряд операций в назначен
ное время, не говоря уже о лишних физических и 
моральных страданиях пациентов.

Борис Степанович, однако, оптимизма не 
теряет:

- Надеюсь, что до конца года деньги, хотя 
бы часть их, все-таки будут получены-. Тогда в 
первом квартале мы сумеем развернуть стро
ительство полным ходом.

’  Валентина ВАККЕР.

Результат

Из почты дня

Т р е в о г и  с р о ч н ы х  т е л е г р а м м
В ол ей-невол ей  ж ильцы  наш его  м ногострадального  д ом а  по  ул и ц е  С м ирнова, 

4 0 , в Т о м с ке  о зн а ко м и л и сь  с  н е которы м и  сторонам и  работы Ж Э У-17  и МП “ Т о м ск- 
водоканал ” . А  стало это  в о зм о ж н ы м  после  очередного  потопа, начавш егося  ещ е  в 
ию не  ны не ш не го  год а . С августа  вода потекла  ручьем : д о р о ги м  для карм ана 
налогоплательщ и ков , неско нча е м ы м , ка к обещ ания работников “ Том скводокана - 
л а ”  приехать  на м есто  аварии .

В Ж Э У -1 7  во зм ущ енн ы м  ж ильцам  показали ко пи и  телеф онограм м , отправлен
ны х в сл уж б у  водосети  “ Т ом скв од о ка на л а ” . О твет и з  д и сп е тче р ско й  оди н : “ Ж дите, 
очередь д о й д е т  и д о  ва с ” . А  у  нас подвал д ом а  был затоплен горячей  водой . Новое 
навод нени е  ли ш и л о  ж ильцов  п е р во го  и второго  подъездов м н о ги х  зи м н и х  за п а 
сов . О собенно  пострадала м ногод етная  сем ья  Татьяны К озы рь , лиш ивш аяся м уки  
и  картоф еля.

М ы сл и ш ком  д олго  ж дал и , верили , надеялись на обязательность  работников 
“ Т о м скв од о ка н а л а ” , но те р п е н и е  и ссякло . Не будет устранена течь в ближ айш ее 
% ремя - подаем  в суд .

От имени жильцов 
В. МАЙКОВА.

НАШ КОММЕНТАРИЙ. Начальник ЖЭУ-17 А.Е. Улеско подтвердил написанное жильцами, 
добавив, что есть еще два порыва сети у дома по улице Ференца Мюнниха, 7, и от разливаю
щейся воды страдают жильцы соседних зданий NN 11 и 13.

Работники “Томскводоканала” объясняют тяжесть ситуации сезонным пиком аварий. Но 
легче ли Ът этого жильцам? Какое им дело до проблем ведомства, кризис которого затянулся 
так надолго. Служба водосети продолжает работать в сугубо аварийном режиме, пытаясь, 
согласно известной пословице, наложить одну заплату на сто прорех. И складывается ситуация: 
реки и фонтаны чистой артезианской воды бесцельно изливаются на землю, в канализацию, 
топят подвалы, а тысячи томичей бедствуют от безводья.

Будет ли изменен стиль руководства “Томскводоканалом”? Ответ на этот вопрос томичей 
обязаны дать и само ведомство, и городская администрация во главе с мэром Г.В. Коновало
вым, и члены компетентной межведомственной комиссии по решению проблем водоснабжения 
и водоотведения в г. Томске, которая, надеемся, все-таки начнет свою работу.

Космическая «печка» для вашего дома
р
Т ом ский  в о е н н о -п р о м ы ш л е н н ы й  по тен ци ал  наш ел  вполне  гр а ж д а н с ко е  пр им ен енй е  
своим  у н и ка л ь н ы м  и н ж е н е р н о -те х н и ч е с ки м  возм о ж н о стям

Этот турбокомпрессор-генератор должен был 
обеспечивать жизнедеятельность на станции 
“Мир”. Но конверсия и действительно “косми
ческие” тарифы на централизованное снабже
ние теплом и электричеством опустили идею на 
российскую землю. По первоначальному замыс
лу ученых Московского института тепловых про
цессов имени Келдыша автономную энергоуста
новку предполагалось питать отходами живот
новодческого производства. Но такая жесткая 
привязка по сырью и техническая сложность (а 
значит, и дороговизна) проекта не сулили осо
бых перспектив. Сегодняшнее содружество сто
личных и местных инженерных гениев трудится 

• над более упрощенным вариантом “космической 
котельной” для обычного жилого дома. Всей авто
матикой занимаются • специалисты ”НИИ Технот
рон", за электротехническую часть взялись на 
ГНПП “Полюс” , москвичам “достались” все теп
ловые расчеты и оборудование. Впервые о 
создании автономных энергоцентров заговори

л и  около полутора лет назад. Даже зарегистри
ровали в Томске акционерное общество с одно
именным названием и представили инвестици- 

1 онный проект в Центральный банк России. Фи
нансисты проявили заинтересованность, но в 
экономику будущего вмешалась политика: война 
в Чечне лишила проект денег. Не было их .и в 
областном бюджете. Научную идею спасло много
образие-рыночных структур. Перспективную раз
работку взялись финансировать в промышлен
но-финансовой корпорации “Томич”, в которую 
входят такие солидные фирмы, как ДСК, СПАО 
“Химстрой” , “Томсктелеком”, и еще ряд пред
приятий региона и Москвы.

- Строить энергоцентры с полным “косМи- 
че(сшл” набором (тепло, электричество, холод), 
- рассказывает вице-президент ПФК “Томич” Н. 
А. Кукин, - пока невыгодно. Поэтому вспомнили

о газогенераторных установках, которые рабо
тали на древесных отходах (кто-то наверняка 
вспомнит знаменитый грузовик “Урал-ЗИС” ). 
Опилки, щепа, с помощью термохимической ре
акции превращаются в топливный газ, который 
поступает в теплогенератор современной кон
струкции. Не забираясь в технические дебри, 
скажу, что, по теоретическим расчетам специа
листов, коэффициент его полезного действия 
составляет примерно 92 процента. А КПД всей 
энергетической установки - около 85 процентов.

Проще говоря, автономный энергоцентр том
ской конструкции должен обогревать и снабжать 
горячей водой 80-квартирный жилой дом. При 
малых габаритах (6x12x5) мощность центра - 
500 киловатт. Ее вполне хватает, чтобы изба
виться от такого дорогого центрального тепло
снабжения, зависимости от работы всей сети 
теплокоммуникаций. Над этой проблемой, кста
ти, сегодня работают и в “Томскстрое” , и даже 
за рубежом. Но что же предлагают, скажем, 
немцы? Безусловно, современную тепловую ус
тановку, но питать которую нужно либо природ
ным газом, либо соляркой, либо мазутом. (Кста
ти, если потребуется, томский энергдцентр мож
но легко перевести на традиционные виды топ
лива). И идет процесс прямого сжигания, кото
рый, как известно, экологически вреден, да и 
полезный выход энергии в этом случае состав
ляет примерно процентов 50.

“Космический” -же вариант предусматривает 
и соблюдение экологических норм, и, как уже 
было сказано выше, более высокий КПД. Плюс 
полная автоматизация производства. Например, 
уже не чумазый кочегар, а умный прибор будет 
задавать рабочий режим в зависимости от раз
ницы температур на улице и внутри вашей квар
тиры. Уверенность в собственных знаниях и воз
можностях позволила создателям пойти на не

который риск. Пускать экспериментальную уста
новку будут не под крышей лаборатории или на 
полигоне. А прямо возле строящегося дома ПФК 
“Томич” на Войкова, 41. Кое-какие узлы созда
ются даже по эскизам. Монтаж планируется на
чать в декабре, а ввод дома в эксплуатацию - в 
марте 1996 года. Кстати, 500-киловаттная мощ
ность - это, по мнению конструкторов, опти
мальный “потолок” для таких установок. В пер
спективе - создание энергоцентров с целым ря
дом мощностей, чтобы можно было применять 
их и в городе, и на селе. И для офиса, и для 
производственного помещения, и для коттеджа.

Самый животрепещущий вопрос - стоимость 
столь привлекательной энергоустановки. Пред
варительная цена (с учетом всех затрат) - 500 
миллионов. Но если вспомнить, что только за 
разрешение на централизованное подключение 
приходится платить сегодня чуть больше милли
арда, о дороговизне говорить не приходится. 
Нельзя забывать и об экономичности томского 
энергоувнтра. Одна гигакалория на немецкой 
установке (работает на солярке) аналогичной 
мощности обходится в 119,5 тысячи, на новоси
бирском агрегате - в 250 тысяч, “централизо
ванная” гигакалория стоит 120 тысяч. А томская 
(за счет дешевого сырья) - 60-65 тысяч.

P.S. После таких встреч всегда радуешься - 
богатейший научно-инженерный потенциал том
ской “оборонки” (а создание таких энергоцент
ров требует высочайшей технической культуры, 
которая пока еще не утрачена на наших ВПК- 
производствах) пусть с трудом, но ищет себя в j 
этом странном российском рынке. И, что осо
бенно важно, ищет выход из тупика самостоя
тельно. Не надеясь уже на известного обманщи
ка - Минобороны, не заглядывая попусту в ни
щий областной бюджет.

Александр БЕРЕЖКОВ.

Нищета бюджетная

И з б р а н н ы е  м е с т а  

и з  п е р е п и с к и
Н еоднократны е (в том числе и письмен

ные) обращ ения представителей обладм ини- 
а р  аци и в М В Д России с просьбой о погаш е
нии задолж енности  частям внутренних войск, 
а та кж е  подразделениям  УВД Томской облас
ти недавно д али  странный результат. Замести
тель министра П. Г. М ищ енков  в ответном 
письме В. М . Крессу сообщ ил о  том , что МВД 
финансируется в соответствии с З акон ом  "О  
федеральном бю дж ете на 1995 г о д '.  А  в б ю д 
жете, увы , не  учтены  расходы  на погаш ение 
задолженности за  1994 год, а та кж е  незапла
нированны е траты на восстановление консти
туционного  строя в Чечне, на  вы полнение фе
деральной пр ограм м ы  по  усилению  борьбы с 
преступностью  и д руги е . Долги МВД п о  состоя
н и ю  на 1 ноября превысили 2,9 триллиона 
рублей , в том  числе 1,3 триллиона -  зарплата, 
пособия и ком пе нса ции  личн ом у составу.

Далее эам .м инистра оперирует чуть менее 
астроном ическим и сум м ам и > за  9 месяцев 
УВД Томской области выделили по пл ану 28,1 
м иллиарда руб лей , а в октябре еще 7,5 мил
лиарда (в т о м  числе 5 м иллиардов на  погаш е
ние долгов). Он ж е  констатирует, что тяжелое 
ф инансовое по л о ж е ни е , в ко то р о м  находятся 
исправительно-трудовы е учреж д ения Томской 
области, ха р а кте р н о  для всех регионов стра
ны. Тем не м енее за  10 месяцев в систему 
исполнения н а ка за н и й  приш ли 17,4 м иллиар
да  рублей (106,8 процента к  плану), в том  
числе 479 м иллионов перечислены 1 ноября 
для погаш ения задолженности по  зарплате. 
Вот, пр авд а , в связи с отсутствием отдельного 
том ско го  о кр у га  внутренних войск следую щ ие 
циф ры П. Г. М и щ енков  приводит по  о кр у гу  
С ибирском у, ку д а  из федеральных "з а кр о м о в " 
за  10 месяцев поступило 99,7 м иллиарда р уб 
лей, в том  числе 7 м иллиардов целевым н а 
значением  на за го то в ку  овощ ей и п о д го товку  
к  зиме.

М инистерский оптим изм  оставляет место 
надеж де: 'В  настоящ ее время в Госдуме рас
сматривается вопрос об  увеличении бю джета 
М ВД России 1995 года на 2,1 триллиона р уб 
лей для ЧАСТИЧНОГО восполнения непроф и- 
нансированны х затрат по  МВД. При принятии 
полож ительного  реш ения по д ан н ом у вопросу 
будет в ОПРЕДЕЛЕННОЙ мере снята сущест
в ую щ а я  НАПРЯЖЕННОСТЬ, связанная с з а 
д е р ж ко й  выплаты личном у составу денеж ного  
содерж ания , пособий  и ко м пе нса ций ".

А  если .реш ение будет отрицательным или 
воо бщ е  вопрос будет рассмотрен, к а к  в пр о 
ш ло м  го д у , ко гд а  долги зависли и д о  сих пор 
висят? М ож но  ли норм ально работать, "сид я  в 
долговой  яме"? О на, к  том у ж е , становится 
все глубж е . Все б л иж е  новый ф инансовый год. 
И снова при верстке бю джета за б уд ут  про 
прош логод ние  и позапрош логодние долги. А 
в регионы  вновь, вместо денег, полетят "б о га 
ты е " письма.

Сергей МАКИЕНКО.

■
Г О В Я Д И Н А  в с /с  (Австрия), X
■450 г  - 4 6 0 0  р у б .
М А К А Р О Н Н Ы Е  И З Д Е Л И Я
(Болгария),0 ,5  кг,

т 9 видов - 2 8 0 0  р у б .
М О Л О К О  С Г У Щ Е Н Н О Е I
(Белоруссия),400 г - 3 3 0 0  р уб , ?

1
К О Н Д И Т Е Р С К И Е  И З Д Е Л И Я , 1
100 видов, - от 4 8 0 0  р у б . I 1

Тел. 948-409 , 242- 396
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" Н у ж н о  б ы т ь  в е р н ы м  н а р о д у  Р о с с и и ,  

а  н е  о т д е л ь н ы м  л и ч н о с т я м . . . "

Почта депутата, к а к  прави
ло , полна писем-просьб, ж а 
лоб, обращ ений. Нередки, од
н а ко , и письма другие. Строки 
из них, пож ал уй , лучше всего 
х а р а кте р и зу ю т  деятельность  
человека, избранного на госу
дарственный пост. Ибо каким и  
бы важны ми ни были за ко н о 
творческие  зад ачи  депутата  
Госдумы, забота об  интересах 
своих избирателей, постоянная 
связь с ними, остаются одними  
из самых главных в его работе. 
Вот строки из писем томичей 
депутату Государственной Думы  
Степану СУЛАКШИНУ.

* *  *

“Благодарим вас за участие в 
благородном деле - в проведении 
долгосрочной акции Российского 
детского фонда “Глухие дети” на 
территории Томской области.

Г. Попова, 
председатель правления 

ТО Р о сси й ско го  д е тско го  ф онда” .

* *  *

“Не могу не поблагодарить вас за 
присланный мне ваш труд -плод ана
лиза и раздумий о положении в 
стране. Его я внимательно прочту, 
ибо, хотя я и не профессиональный 
политик, но зато в 18 лет попал.в 
сталинские лагеря по политической 
статье, где провел более б лет, а 
затем еще и в ссылке примерно 5 
лет, так что поневоле стал полити
ком.

Вы, как известно, были членом 
КПСС (как, впрочем, и многие, не
обязательно разделяющие идеи ком
мунизма). Затем, когда еще КПСС 
была в силе, вы решительно и смело

выступили с осуждением ее. Подав
ляющее большинство томичей, в том 
числе и я, голосовали за вас. Но потом, 
когда уже большинству стало ясно, 
что Ельцин и Гайдар ведут нас в нику
да, вы упорно поддерживали их, что 
вызвало у меня (как, думаю, и у мно
гих), негативное к вам отношение. 
Теперь вы заняли правильную пози
цию. Я согласен с вами: нужно быть 
верным принципам, идеям, а главное, 
народу России, а - не отдельным лич
ностям.

Самый строгий судья - ваша со
весть. Ведь очень многие депутаты 
беспокоятся лишь о себе, а судьба 
Родины их мало волнует. Хочется на
деяться, что вы не из тех людей, у 
которых интересы личной карьеры пре
выше интересов своего народа.

Желаю Вам успеха в достижении 
благородных целей!

Б. О ксенов, 
заведую щ ий клиникой  СГМУ” .

. . .

“Примите, сердечную благодар
ность и признательность за участие 
в организации лицензирования те
левидения в нашем районе. Всегда с 
интересом следим за вашей работой 
в Государственной Думе, за вашим 
ростом, как политического деятеля. 
Желаем Вам успехов в предвыбор
ной борьбе, как кандидату в депута
ты Госдумы.

В. Л ощ инкин, 
глава адм инистрации 

В ерхнекетского  района.
Л . М аскинова,

редактор телерадиоком итета ” .

. . .

“Я давно по-доброму слежу за 
вашей политической борьбой и “бо
лею” за вас, за ваши успехи на этом 
нелегком поприще.

Я не политик, а исследователь, 
ученый, врач. И, как врача, меня 
прежде всего беспокоит главное - 
чтобы хватило вам сил, здоровья, 
выносливости и стойкости в вашем 
нелегком труде. Как исследователь- 
аналитик, я верю вам, восхищаюсь 
многогранностью вашей эрудиции, 
въедливостью при изучении волну
ющих вас проблем. Дай Бог вам сил 
и целеустремленности в вашей рабо
те пройти этот путь до конца и 
осуществить задуманное. Вы, Сте
пан Степанович, можете всегда рас
считывать на мою поддержку. От 
всей души поздравляю вас с успеш
ной защитой докторской диссерта
ции. Восхищаюсь вашей неутоми
мостью. И лишний раз убеждаюсь, 
что такой человек, как вы, на многое 
способен, обладая таким трудолю
бием, честностью и неравнодушием.

И. Телкова, 
кандидат м ед ицин ских  наук” .

Р а д ы  з а  С у л а к ш и н а

Интересная новость пришла в Томскую область. 
Еще в апреле 1995 г. нашему депутату С. Сулакшину по 
совокупности его законодательства в государственно
патриотической области, за вклад в работу по защите 
научного и оборонно-промышленного потенциала Рос
сии, по итогам опубликованных научных работ по воен
ной тематике присвоено звание профессора Академии

военных наук (г. Москва). На днях удостоверение 
профессора поступило в Томск.

Поздравляя от имени томичей С. Сулакшина со 
званием профессора, пожелаем и самим себе, чтобы 
каждый депутат страны был таким же высоким про
фессионалом своего ответственного депутатского 
дела.

В с е - т а к и  о н  п о б е ж д а е т
Дважды в Государственной Д ум е России депутат С. Сулакшин проводил важнейш ий для том ских 

заводов “ Закон о государственном оборонном заказе ” . Дважды президент Б. Ельцин накладывал вето 
на закон и это не единственная законодательная дуэль Сулакшина с Ельциным. 24 ноября “ Закон о 
государственном  оборонном заказе ”  принят Государственной Д ум ой. Надежды том ски х  заводчан 
обретаю т реальность.

П ресс-служ ба депутата Госдумы.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
В связи с проведением избирательной кам пании необходимы два булы ж ника  (окатыша) диаметром 

60-80 см, желательно темного цвета. С предложениями обращаться по тел. 22-64-49.
Кандидат в депутаты  Государственной Думы  С. СУЛАКШИН.
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Свободное слово будет
Ю р и й  Г с м ь в а с  о  н а л о г о в о й  р е ф о р м езащищено

Отныне все российские журналисты  
будут иметь больше возможностей в об
ласти защиты своих профессиональных 
прав и свобод. Это стало возможным  
благодаря подписанному в Москве до
говору о сотрудничестве между Союзом 
журналистов России и Гильдией россий
ских адвокатов, согласно которому те
перь кажды й представитель средств мас
совой информации России, ка к  было 
сказано при подписании документа, 
сможет рассчитывать на бесплатную  
юридическую помощь лучш их адвока
тов России.

Особую важность этот документ  
представляет для представителей СМИ, 
живущ их и работающих на периферии.

На церемонии подписания отмеча
лась своевременность данного соглаше
ния в условиях предстЪящего принятия 
Думой нового Гражданского кодекса, з 
соответствии со статьями которого мно
гие журналисты могут быть привлечены 
за свои публикации к  судебной ответст
венности.

Рано еще президента 
выбирать

С просьбой “ не предпринимать ак
тивных действий по развертыванию из
бирательной кампании по  президент- 
скимвы борамдо 17 декабря этого го д а ' 
обратился Центризбирком к  обществен
ным объединениям, лидерам политичес
ки х  партий и движений. ЦИК мотивиро
вал эту просьбу тем обстоятельством, 
что избиркомы всех уровней 'долж ны  
максимально сосредоточить внимание 
на проведении парламентских выборов 
и гласном определении результатов го
лосования'.

(РИА).

Юрий Гальвас
* генеральный директор АО 'Рол- 

том ' (бывший 5-й подшипниковый 
завод);

* коренной сибиряк, 46 лет, же
нат, 3 дочери, 3 внука;

* окончил механический факуль
тет Томского политехнического инсти
тута;

* прошел все ступени профессио
нального роста - от инженера-кон- 
структора до генерального директо
ра;

* руководитель Совета директо
ров подшипниковой отрасли России и 
стран СНГ, в который входит 36 пред
приятий;

* член попечительского совета Том
ского политехнического университе
та.

Юрий Гальвас на посту директора 
завода уже более 10 лет.

За эти годы на ГПЗ-5 построены 
более 1000 квартир, важные объекты 
социального и культурного назначе
ния.

Во время обвального падения про
изводства в стране команда Гальваса 
разработала и осуществила на своем 
предприятии “программу выживания” . 
Завод с десятого места в своей отрасли 
переместился на третье. Сейчас более 
половины продукции “Ролтома” идет на 
экспорт.

Генеральный директор “Ролтома” 
выступил инициатором строительства 
кирпичного завода силами промышлен
ных предприятий Томска. В этом году 
завод начал работать.

О поддержке Юрия Гальваса на 
выборах в Государственную Думу за

явили многие известные томские про
мышленники, ученые, работники куль
туры и образования.

* * *
«Правительство и Государственная 

Дума оказались неспособными создать 
эффективную и справедливую налого
вую систему. Налоги душат производи
теля, они либо толкают его к банкрот
ству, либо побуждают скрывать дохо
ды. Это разрушительная политика, ко
торая уже привела к тяжелым послед
ствиям. Самое главное, что нынешняя 
налоговая система не дает возможности 
саморазвития, гасит инициативу.

В России много талантливых, чест
ных, работающих людей. Но кажется, 
что власть их не замечает. Ко мне 
приходят предприниматели с интерес
нейшими планами по производству со
вершенно повой, очень перспективной

продукции. А я не могу их поддержать, 
потому что знаю: при нынешней нало
говой системе ничего они не создадут.

Сейчас необходима безотлагатель
ная налоговая реформа. В чем ее суть? 
Во-первых, нужно уменьшить число 
налогов, снизить общее налоговое бре
мя хотя бы на 15-20 процентов. В то же 
время следует упростить механизм сбо
ра налогов. Нынешняя налоговая сис
тема создала гигантские бюрократи
ческие машины, огромное количество 
различных форм отчетности.

Во-вторых, необходимо отказаться 
от карательного характера налогов, 
усилить их стимулирующую роль. И 
уж, конечно, штрафы не должны посту
пать в карман налоговых органов, это 
развращает чиновников, ведет к много
численным нарушениям.

Мне часто задают вопрос: “Уже сей
час “дыры” в бюджете огромные, а вы 
предлагаете налоги уменьшить. Совсем 
все развалится” . Ерунда все это! Когда 
налоги будут реальными, собирать их 
будут больше. И производство начнет 
наконец развиваться.

Кроме того, у власти есть большие 
возможности для того, чтобы увели
чить поступления в бюджет. Достаточ
но навести порядок в использовании и 
продаже государственной собственнос
ти.

При разумной налоговой реформе 
социальные программы не пострадают. 
Наоборот, их можно будет расширить, 
сделать более эффективными.»

Ю рий ГАЛЬВАС, 
кандидат в депутаты 

Государственной Думы .
Тел. группы поддержки: 22-36-64.

В  провинции

От нефтяника до 
учителя

Миллион двести тысяч руб
лей - такова к ноябрю средняя 
зарплата нефтяника в Стрежевом. 
Не слишком-то много для севера, 
но все-таки втрое больше, чем 
прожиточный минимум для здеш
них мест. А вот учитель в север
ном городе в среднем получил по 
450 - 500 тысяч. Если верить рас
четам тех, кто корпел над “ мини
мумом” , 301 тысячу из них надо 
было потратить на продукты. А 
если в семье есть дети, другие 
иждивенцы? Прожиточный мини
мум определил::: для ребенка- 
дошкольника - т 348, для школь
ника - в 4S2 тысячи рублей. На 
семью из четырех стрежевчан 
нужно было при этом раскладе 
заработать около двух миллио
нов рублей.

Надо ли говорить, что нынеш
нее стрежевское “ достижение”  - 
впервые зарплата в бюджетной 
сфере вплотную приблизилась к 
минимуму - северян не утешило. 
Исполнять те законы и указы, со
гласно которым педагог в Стре
жевом должен получать за свой 
труд не меньше, чем средний неф
тяник, так никто и не собирается. 
Невзирая на то, что прожиточный 
минимум на севере на 100 -1 5 0  
тысяч выше, чем в Томске и в 
среднем по области.

Л . ЧЕБОТАРЕВА.

Портрет в рабочем интерьере

С л ы ш е н  с т у к  м о л о т к о в  и з д а л е к а . . .

Продукция цеха была известна во всех республиках бывшего Советского Союза - 
знаменитые отбойные молотки, которые постоянно совершенствовались. Вместе с 
заводскими конструкторами работали над новыми моделями и ученые. Осталось 
помещение цеха прежним. И выпуск отбойных молотков здесь продолжается, хоть и в 
меньших объемах. Но основной производственный шум в цехе - от молотков самых 
обычных. Бригада на сборочном участке вручную забивает и расклепывает стальные оси 
в державки мебельной фурнитуры.

- План у нас - до семидесяти тысяч штук в месяц, - говорит бригадир Лидия 
Николаевна Фаткулина. - Работа монотонная, тяжелая, но работают здесь кадровые 
заводчане, умеющие перевыполнять производственные нормы и без социалистическо
го соревнования. Это Т. М. Линдеман, И. К. Абрамовский, Н. П. Крупенникова, Е. П. 
Головин, А. В. Емельянович, которые при необходимости и после смены останутся, 

'  чтобы доделать дело.
Сама Лидия Николаевна трудится на ТЭМЗе уже 23 года. Разные были участки, 

теперь вот делает ширпотреб. Покупают его мебельные предприятия Новосибирска, 
Юрги, Красноярска, Кемерова. Качество хорошее, ТЭМЗ всегда славился квалифици
рованными кадрами. Жаль, что теперь приходится работать лишь молотками. _

Э дуард СТОЙЛОВ.
На снимках автора: бригадир Л . Н. Ф аткулина; участок сборки.

Свое суждение иметь

Уроки и проблемы малого и среднего бизнеса
Что делать, чтобы придать малому и среднему бизнесу тенденции 
поступательного развития? В экономической сфере в первую очередь, 
думается, обеспечить благоприятную налоговую среду и на уровне 
государственной власти области, и на уровне местного самоуправления. 
Разработать и осуществить механизм поддержки малых предприятий, 
прежде всего сельскохозяйственного, жилищно-коммунального и 
бытового комплексов.

(Окончание, начало в №№ 282-283)

правовом отношении Государ
ственная Дума Томской облас
ти должна принять законы, 
развивающие и дополняющие 

федеральный “О'государственной под
держке малого предпринимательства в 
Российской Федерации” . Который но
сит рамочный характер и не обеспечи
вает полноценной защиты интересов 
предпринимателей.

Мы приглашаем к разработке этих 
документов “Союз предпринимателей” 
и самих предпринимателей.

Однако органы государственной 
власти области, а тем более муниципа
литеты из-за скудости своих бюджетов 
сегодня не в состоянии без помощи из 
центра реализовать целостную систему 
поддержки малого бизнеса. Необходи
ма гибкая комбинация: расширить пол
номочия области и местных властей 
для поддержки и регулирования пред
принимательства с утверждением в этой 
сфере общефедеральных гарантий и фе
дерального финансового обеспечения. 
Поддержка предпринимательства на фе
деральном уровне должна быть направ
лена прежде всего на обеспечение мак
симальной доступности малого бизнеса 
для всех желающих приобщиться к 
нему.

Нам пора уже на месте определить 
и приоритеты поддержки малого биз
неса, сформировать возможные фонды 
финансовых ресурсов для их реализа
ции: Как за счет своих бюджетов (в виде 
прямого финансирования), так и через 
систему налоговых льгот. В области 
должны быть разработаны общие прин

ципы распределения этих средств для 
всех районов и всех предприятий-пре- 
тендентов.

Не разрешены вопросы координа
ции деятельности ведомств, прямо или 
косвенно участвующих в поддержке 
малого бизнеса. Мы должны найти 
пути обеспечения малых предприятий 
информацией как текущего коммер
ческого характера, так и о состоянии 
регионального рынка капитала, а так
же о наиболее интересных и перспек
тивных инвестиционных проектах для 
малого бизнеса на территории облас
ти, сибирского региона, да н России в 
целом.

Большая нагрузка ложится на орга
ны местного самоуправления: гарантии 
и страхование, консалтинг и обучение, 
содействие в получении производствен
ных площадей и иных помещений, раз
витие системы лизинга.

Вот уже три года при областной 
администрации работает координаци
онный совет по поддержке малого и 
среднего бизнеса. Отдельной строкой в 
областном бюджете предусмотрены на 
это средства. Заявки предпринимате
лей на получение кредитных ресурсов 
подаются по установленной форме в 
отдел маркетинга администрации. За
тем проекты проходят экспертизу (при
нимаются во внимание социальная их 
значимость, количество создаваемых 
рабочих мест, экономический эффект и 
ряд других критериев) и рассматрива
ются на заседании координационного 
совета. Получившие большинство голо
сов членов совета предприниматель
ские проекты кредитуются (при предо
ставлении гарантии или обеспечения

кредита) тем или иным уполномочен
ным банком, заключившим с админи
страцией соответствующий договор.

К  сожалению эта работа по под
держке малого предпринимательства чи
новниками иногда не только не поддер
живается, но и тормозится. Принимае
мые в нашей области меры поддержки, 
налоговые льготы (чаще всего, адрес
ные), областной целевой фонд поддерж
ки сводятся на нет бюрократическими 
препонами: множественность лицензий, 
отсутствие содействия в получении по
мещений для того, чтобы открыть свое 
дело, получение десятка (чаще всего - 
не нужных) согласований, пристальное 
“ внимание” налоговых служб, нежела
ние органов местного самоуправления 
заботиться о развитии рыночной ин
фраструктуры.

G другой стороны, многие районы 
области выдвигают интересные иници
ативы по развитию малого бизнеса, но 
не находят финансовой поддержки со 
стороны координационного совета, от
делов и управлений администрации об
ласти.

Вместе с тем нам нужны не только 
программы областных управлений здра
воохранения, просвещения, жилищно- 
коммунального хозяйства, строитель
ства, лесного и сельского хозяйств и др. 

ыло бы здорово, если бы такие 
программы имели все наши бан
ки и филиалы банков (здесь 
есть где развернуться недавно 

созданной Томской областной Ассоциа
ции коммерческих банков).

У нас в области одним из первых в 
стране создан Технопарк. Он делал и 
делает большую работу в части разви
тия бизнеса. При Технопарке нам мож
но создать - для тех, кто хочет заняться 
бизнесом, - специальную службу, кото
рая давала бы бесплатные консульта
ции, организовывала конференции, со
вещания и семинары с целью обучения, 
занималась бы обобщением информа
ции.

Томский Технопарк давно стал “ин
кубатором” новых торговых и тор
гово-посреднических фирм. Сегодня ост
ро стоит на повестке дня вопрос созда
ния “инкубатора” для выращивания 
производственных и прежде всего на
укоемких фирм. База для этого есть 
- это специальное конструкторское бюро 
Института оптики атмосферы. И здесь 
нет ничего необычного: в США, напри
мер, такие “ инкубаторы” создаются при 
университетах.

Прошел год, как эту идею мы об
суждали на самом высоком уровне в 
области, но воз и ныне там.

В экономической политике Томской 
области, направленной на создание бла
гоприятной атмосферы для предприни
мательской активности, ведущими 
должны стать законодательные меры в 
области налогообложения. Наиболее 
важные среди них: сокращение налогов 
на мелкие предприятия, на капитало
вложения в новые сферы бизнеса, рас
ширение практики “налоговых кани
кул” и налоговых скидок предпринима
телям, снижение ставок индивидуаль
ного подоходного налога.

Решая проблемы самого мелкого 
предпринимателя, власти должны за
ботиться о новом виде рабочей силы - 
наемных рабочих, занятых в этом виде 
бизнеса. У этих рабочих и служащих 
самая слабая социальная защищенность, 
нет гарантии занятости* заработок не
стабилен, удлиненный рабочий день, 
ограниченные возможности продвиже
ния по службе и повышения квалифи
кации. И здесь тоже кроется одна из

причин слабого развития предприни
мательства в области.

Нам нужны новаторы в сфере созда
ния ыехаиизмов финансирования мел
кого и среднего бизнеса. Нам нужно, 
если хотите, выработать стратегию раз
вития малого бизнеса.

ели бы у нас такая стратегия 
была, то мы, вероятно, не сде
лали бы того, что мы сделали 
с хлебопечением в области. В 

1985 году область имела мощности 
достаточные, чтобы прокормить 1,5 
млн. человек. Теперь за счет бюджет
ных и внебюджетных средств области 
создали десятки минипекарен (только 
в 1994 г. на эти цели выделено 120 
мли. рублей на 7 новых пекарен). 
Старые хлебозаводы закрыли или поч
ти закрыли, а новые мелкие построили 
снова за счет государства. Идеологи 
этого дела убеждали: хлеб будет де
шевле и качественнее. На самом деле 
хлеб стал почти самый дорогой в ре
гионе, а качество - худшее от Урала до 
Дальнего Востока. Может быть, лучше 
было эти средства вложить в старые 
заводы? Научить управлять этими за
водами в новых условиях? Купить но
вые технологии? Зачем же за народ
ные деньги убивать народные пред
приятия? Целесообразнее все же со
здавать за счет бюджетных денег но
вые рабочие места и новые мощности, 
которых в области нет.

Б.МАЛЬЦЕВ, 
председатель Государственной 

Д умы  Том ской области.

ОТ РЕДАКЦИИ. Заканчивая публикацию  зам еток председателя областной 
Д ум ы , мы, естественно, отдаем себе отчет в том, что тема 'у р о к о в  и п р о б л е м ' 
м алого  бизнеса не исчерпывается. М ало того, статья вызывает и встречные 
вопросы. Н апример, та ко й : 'Если властям так хорош о известны меры помощ и  
в развитии малого бизнеса, то почему та к  медленно эти меры к м ч  претворяются 
в ж изнь?"

При этом, к а к  нетрудно заметить, тема рассматркаас-г» *. < аром к а к  бы  
"сверху". Поэтому мы надеемся, что разговор де:: г.лят сами яро триниматели 
и бизнесмены. Взглядом изнутри. Ждем ваших гняк па этот *;чег.

Из почты дня

Кому нужен такой «Ветеран»?
В марте 1991 года по просьбе городского совета ветеранов областное управ

ление торговли открыло для обслуживания инвалидов и участников войны, блокад
ников Ленинграда и воинов-интернационалистоа специальный непродовольствен
ный магазин “ Ветеран” в Томске по проспекту Комсомольскому. Подчинялся он 
тогда горпромторгу- В нем предусматривалась продажа части товаров повышенно
го спроса. Цены были единые, государственные, и особых вопросов у комиссии 
совета ветеранов, проверяющей поступление товаров, не возникало. Все шло 
относительно нормально, директор магазина Басова старалась.

С ликвидацией управления торговли и горпромторга, приватизацией оптовых 
баз и развитием рыночных отношений положение дел в “ Ветеране” стало меняться 
к худшему. Резко подорожали товары, сузился их ассортимент. Во многом это 
объяснялось объективными причинами: в Томске очень сложно находить постав- 
щиков-изготовителей промышленных товаров по более низким ценам, а бывшие 
оптовые базы имеют собственные магазины, предпочитая отпускать товары туда 
с приличной наценкой.

Сегодня из 218 квадратных метров торговой площади более трети арендует 
фирма “Томскмебель” , для ветеранов же осталась лишь одна небольшая секция, 
где продается 10-12 наименований товаров, прямо скажем, отнюдь не всегда 
повышенного спроса. Тем не менее магазин имеет муниципальный заказ, что дает 
ему право, согласно договору с мэрией, на большое снижение арендной платы.

Ветераны жаловались, просили руководство магазина прислушаться к их 
просьбам. Но ничего не помогало. На районных и городской конференциях совета 
ветеранов было принято решение рекомендовать мэрии Томска исключить мага
зин “Ветеран” из перечня предприятий, выполняющих муниципальный заказ. 
Справедливо говорилось, что при. этом необходимо сменить вывеску, дабы не 
создавать у томичей иллюзию заботы о фронтовиках и тружениках тыла.

К. ЗОММЕР,
член Том ского  город ско го  совета ветеранов.

С Е З О Н Н А Я  П Р О Д А Ж А

о п т о м  и  в  р о з н и ц у

В О Л Ш Е Б Н Ы Й  М Е Х  

Ч Е Р Н О - Б У Р О Й  Л И С И Ц Ы  

И  П Е С Ц А .
В ы со ко е  каче ство

и при вл екател ьная  цена будут являться 
за л о го м  уд а чно й  п о ку п ки !

гтч  ' I ' l  A  t \  Лицензия N 50
I  С Л »  /  J "  от 14 ноября 1995 г.
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Тепло в нашем доме

От Урала до Востока
, нет станции, подобной ТЭЦ-3.

22 декабря - к Дню энергетика - строители
намерены сдать первый блок первой очереди.
*

У  Поначалу станция 
мыслилась как единый 
комплекс с комбинатом, 
и в прошлом даже Мин- 
химпром вложил в эту 
стройку средства. Нель- 

. зя развиваться терри
тории, не имея запаса 
прочности. Так вот, эта 
станция с ее четырьмя 
блоками, способная уже 
в ближайшее время за
менить ГРЭС-11, . дает 
хорошую перспективу.
Сотни мегаватт электро
энергии - это уже во
прос политики. Можно 
будет на 80 процентов 
отказаться от покупной 
электроэнергии, значительно снизить тарифы. Да и ТНХК без нее просто не выживет.

Еще большее ее значение как теплового источника. Дефицит тепла сейчас составляет 
600 гигакалорий. При неблагоприятном стечении обстоятельств он может еще увеличиться 
как минимум наполовину. А в сумме - это свыше трети всей потребности. Выход один - 
замещающие мощности. .А это и есть ТЭЦ-3.

Вообще возведение станции запроектировано на три очереди - вплоть до двухтысяч
ного года. Первая должна была быть сдана еще в 1993 году. Но даже патронаж В.С. 
Черномырдина, побывавшего на ней во время визита в Томск и оказавшего поддержку, не 
спас положения. Первый блок первой очереди не сдан до сих пор. В этом, собственно, 
и весь вопрос.

Чтобы запустить первую турбину, генератор и пятисоттонный котел - сами строители 
называют этот комплекс полублоком, - требуется до конца года 25 миллиардов рублей. Их 
нет, несмотря на то, что В. С. Черномырдин наложил свою очередную разрешающую визу. 
Местный бюджет такую сумму не потянет. Нужны “живые” деньги, на которые надо 
приобрести десятки километров кабеля, тонны изоляционных материалов, труб. И тем не 
менее директор станции А. А. Савиков намерен 22 декабря осуществить пуск.

Сейчас кабинет директора напоминает штаб. Потоки людей, десятки предложений, 
взаимоприемлемых вариантов. Тут же - звонки. Из Челябинска, Перми, с Украины, Крыма. 

А К радости директора, приведена в движение вся снабженческая машина. Еще осязаемей 
'ч размах на стройке - гигантское переплетение труб, море сварочного огня. Здесь заняты 

лучшие строительные и монтажные бригады, специалисты. По настрою чувствуется, что 
дело идет к концу.

Тем не менее эта запарка, эта “техническая” тренировка не отвлекают директора от 
главного: как вести стройку дальше, какой вообще должна быть энергетическая политика? 
Например, А. А. Савиков убежден, что можно отказаться от дальнего теплоисточника -
Северска. -

Решение, которое было найдено в свое время в Северске - вторичное использование 
тепла от ядерных реакторов, - по-своему замечательно. Оно давало развитие сразу двум 
городам. Не случайно авторы этой идеи были отмечены высокими наградами и премиями. 
Но теперь она превращена как бы в “оружие” .

- Когда началась эта “война” , - рассказывает Анатолий Афанасьевич, - мы решили 
существенно доработать проект. И получили надежную схему подогрева воды.

Дело в том, что на станции уже действует пять “котелков”. Они значительно меньше 
по мощности, чем тот, который монтируют. Но с ними уже можно маневрировать. 280 
гигакалорий - “законных” , 120 -резервных, останется 120 - дефицит. Плохо? Так ведь и с 
"почтовским" дефицитом плохо.'

■ У Савикова свой расчет. Не будет хватать собственного тепла, быстрей закрутится, 
бюрократическая машина. И те 25 миллиардов рублей, которые позарез нужны для 
окончания первой очереди, наверняка найдутся.

Есть опасность, которую не исключает и Савиков: “Если запущу вс.е на полную 
мощность, взорву тепломагистрапь” . В таких условиях передать тепло городу по одной, 
двенадцатой, тепломагистралк невозможно. Необходима еще одна, тринадцатая. Она 
предусмотрена генеральным глгисц, ссз зззяземо в единой схеме. Но прежде - пуск котла 
и турбины. . •

Путь томской тепловой предстоит долгий. Д аго  по размах/ строительной площадки,' 
а заняты здесь лучшие силы: СМУ-11 “Химстроя” , МСУ-74, трест “Сибэнергомонтаж”, 
Видно, как много надо сделать. Но ведь едва-едва осиливаем первую очередь. При таком 
финансировании и при таких темпах, когда доберемся до последней? Что-то принципиаль
но придется менять в сфере финансирования и в самих подходах - областной бюджет вряд 
ли выдержит такую нагрузку.

' Сейчас же, в предпусковой период, дирекции станции требуется особая поддержка. 
Так много сделано коллективом!

А директор ТЭЦ, который временами ворчит-, что руководить такой стройкой очень 
трудно, все же убежден: “Пуск состоится” .

Ь  Нина ГУБСКАЯ.
Т Ф ото  Евгения ЛИСИЦЫНА.

На сним ках: общ ий вид станции; на пульте управления.

Дела давно минувших дней
"Уважаемая редакция! Недавно официально было сообщено, что нынеш

ний золотой запас России составляет 115 тонн. Я не знаю, каким он был прежде, 
но знаю, что на долю Сибири приходилась основная часть добычи этого 
драгоценного металла. Даже около Томска на Ушайке мыли золото и вроде 
опять собираются это делать. Может, газета расскажет, действительно ли это так 
и какие были объемы добычи в Сибири?

М. Кривцова, г. Томск."

Золото С и б и р и - 
и то м ск о е  то ж е

Ночевали мы тог
да на узком приплес- 
ке скалистого берега 
Алдана, привязав мо
торные лодки к ство
лу сосны, принесен
ному сюда, наверное, 
весенним половодье м 
и уже наполовину за
мытому, речным пес
ком. На огонек ко
стра вышел из таеж
ной ночи человек, 
заросший бородой до 
самых глаз, сбросил 

' брезентовый старый 
рюкзак и, не отказав-, 
шись от приглаше
ния, стал доедать ос
татки нашей ухи из 
остывшего котелка.
Алдан - река золото
носная, с давней поры 
знаменитая невероят
ными историями о 
старателях,находив
ших прямо у воды 
самородки. Была зта 
река седьмой по сче
ту на нашем пути от 
Томска до Тихого 
океана, и ночной раз
говор у костра вер
телся вокруг этой зо
лотоносной темы.

1 - А знаете, какая 
тут в старые времена 
была поговорка? - 
спросил человек, рас
тягиваясь на песке и пристраивая голову 
на свой затертый плоский рюкзак. - Тут 
раньше охотники говаривали: “Надо стре
лять не косача, а горбача” .

Мы стали доискиваться смысла этих 
рлов, но незнакомец заснул или сделал 
вид, что спит. Утром его мы уже не 

. видели. А его поговорка расшифровалась 
сейчас, двадцать пять лет спустя, когда 
изучал я материалы о золотодобыче в 
Сибири. Горбачами назывались пешехо
ды с котомкой за плечами. Характерна 
“ горбатая” фигура золотоискателя- 
хонтрабаядиста сибирских приисковых 
районов. А также спиртоноса, бродяги, 
беглого каторжника. С целью грабежа

охотники иногда пристреливали “ горба
ча” в глухом месте.

Частная золотодобыча в Сибири была 
разрешена с 1835 года. С той поры оста
лись в речи сибиряков своеобразные сло
ва, имеющие в отличие от общепринятых 
совсем иное значение. Золотоносный 
пласт, находящийся на каменистом ложе 
реки, именуется “ плотиком” или “посте
лью” . Именно на водных потоках и была 
сосредоточена добыча этого драгоценно
го металла.

А составляла она по Сибири за год в 
среднем 22 т о н е ы .  Это было 85,7 про
цента общей всероссийской добычи. Срав
ните с теперешним государственным за

пасом нашей державы в 115 тонн. Объем, 
равный пятилетнему труду тогдашних 
старателей. Но рекордным был 1910 год, 
в котором объем добытого в Сибири золо
та составил 63 тонны 630 килограммов. 
Перед первой мировой войной Россия 
занимала четвертое место в мире после 
Трансвааля, Соединенных Штатов и Ав
стралии. За пять лет добыча в Сибири и 
других районах страны составляла еже
годно 61 тонну 500 килограммов.

Именно з это время сообщалось, что 
“перспективы для добычи очень боль
шие. Из миллиона квадратных километ
ров, приходящихся на долю золотонос
ных областей, под всеми приисками, как 
с производящейся уже добычей так и не 
добывающих пока золота, находится не 
более пяти тысяч квадратных километ
ров. В отношении рудного дела можно 
поставить благоприятный прогноз. Хотя 
коренные месторождения Сибири весьма 
слабо изучены, все же можно считать 
доказанным наличие месторождений глу
бокой, средней и верхней зон. Каждая из 
этих групп может представлять большой 
промышленный интерес, судя по загра
ничной практике, особенно американ
ской и австралийской” .

Мы в том путешествии к Тихому 
океану встречали советские “старатель
ские” артели, повторно добывавшие зо
лото на старых площадях. Там основные 
разработки велись в военные годы очень 
быстро, а по существу хищнически, по
тому что драгоценным металлом распла
чивалась наша держава с капиталисти
ческими странами за поставки оружия. 
Но даже на этих, заброшенных в глухой 
тайге забытых выработках, отмерялись 
старателям идеально точные размеры 
площади, за нарушение которых насту
пала уголовная ответственность.

Самым большим из близко располо
женных к Томску золотых рудников (в 
бывшей Томской губернии их было мно
жество) считали Барикульский в Мари
инском районе. Основные работы здесь 
велись до 1907 года, и рудник дал 2 
тонны 350 килограммов золота. Потом 
его добыча в округе постепенно вообще 
прекратилась, хотя места залегания это
го Драгоценного металла известны абсо
лютно точно с давних времен.

Нынче с аукциона была продана одно
му акционерному обществу Корнилов
ская россыпь золота, расположенная иа 
Ушайке в десяти километрах от Томска. 
Это площадь длиной в 600 метров и 
шириною в 40-60. На один кубометр 
здесь приходится 187 миллиграммов зо
лота. А всего его запасы насчитывают 
больше одиннадцати килограммов. Но 
месторождение это нерентабельно при 
разработке традиционным способом. 
Хозяевам придется искать иную техно
логию добычи, чтобы получить хоть ка
кую-нибудь прибыль. Впрочем, это уже 
их заботцц )Г1 и'э,)ВО

Э дуард СТОЙЛОВ.
На фото автора: стоянка на Алдане.

С  миру - по строчке

Будет ли катастрофа в 2000 году?
Согласно выкладкам, приведеннымво французском ж ур

нале "Сьянс эт авенир", шансы человечества перевалить за 
рубеж 2000 года не так у ж  велики. 26 сентября 2000 года 
возможна встреча нашей планеты с астероидом Тутатис, 
диаметром 1 км , летящим со скоростью 100 км /сек. Эта 
космическая катастрофа, с точки зрения климатических пос
ледствий, может быть сравнима со взрывом атомной бомбы, 
обладающей колоссальной мощностью, и способна "создать 
реальную угрозу для всего человечества". Однако законы 
небесной механики - необычайно точная вещь, и на каком  
именно витке произойдет трагическая встреча, сказать труд
но: через восемь или тысячу лет, сообщает петербургская 
газета "Невероятное. Легендарное. Очевидное".

Весьма "пожилая" Венера
Скульптура, которую  многие специалисты считают древ

нейшим и наиболее совершенным фигурным изображением 
человека времен палеолита, после трехлетнего перерыва 
вновь выставлена в музее города Брно. Возраст 10-сантимет
ровой женской статуэтки, получившей название "вестониц- 
кой  Венеры", оценивается в 25 тысяч лет. Она была найдена 
в 1925 году при раскопках на территории древней стоянки 
охотников за мамонтами в районе чешского городка Долни 
Вестонице.

Озоновая дыра уменьшается
Весь ледяной континент, Антарктида и близлежащие час

ти Тихого и Атлантического океанов, начиная с 64 градусов 
южной широты, накрыты огромной "озоновой дырой" пло
щадью в 17 миллионов кв. километров, сообщает управле
ние метеорологии Чили. Иными словами, ее поверхность 
равна Европе и Австралии, вместе взятым. Причем в централь
ной части континента, начиная с 70 градуса южной широты и

выше, нехватка озона составляет в среднем 50 проц., на побере
жье Антарктиды - 40 проц. Однако масштаб "ды ры " меньше, чем 
в те же периоды 1993 и 1994 годов, подчеркивает чилийская 
метеослужба.

"Красный ррилив" опасен
Власти мексиканского штата Гереро, где находится извест

ный мировой курорт Акапулько, настоятельно рекомендовали 
туристам и местным жителям воздержаться от употребления 
устриц, мидий и других моллюсков в связи с угрозой массового 
отравления. Только за последние двое суток в штате погибло от 
отравления моллюсками 4 человека, 40 - госпитализированы в 
тяжелом состоянии. Летальный исход вызывает неизвестный 
ученым токсин, появившийся в прибрежных водах Тихого океа
на. "Красный прилив", ка к  назвали это явление ученые, привел 
к  гибели почти 400 морских черепах и тысяч рыб, обитающих в 
водах Гереро.

Пить, но не пьянеть
Исследователь из фармацевтического университета в Киото 

(Япония) Масаюки Ешикава утверждает, что придумал средство, 
позволяющее пить, но не пьянеть. Согласно сообщению, прочи
танному им на ежегодной конференции Американского хими
ческого общества, лекарства, которые традиционно использу
ются в Китае для лечения диабета, артритов и желудочных 
заболеваний, обладают способностью поглощать алкоголь и 
направлять его в пищеварительную систему до того, ка к  он 
впитается в кровь. "Сколько бы вы ни выпили, опьянение вам не 
грозит, - утверждает ученый. -  При употреблении этих лекарств 
уровень алкоголя в крови не увеличивается, а может даже 
немного снизиться". Во время испытаний использовались тради
ционные для китайской медицины зерна камелии, конский каш 
тан и т.д.

(РИА).

С Т Р А Х О В А Я  К О М П А Н И Я  
" С Е Р В И С Р Е З Е Р В - Т О М С К "

предст авляет : СМ ЕШ АН Н О Е СТРАХО ВАН И Е Ж И ЗН И
Смешанное страхование пред

ставляет собой соединение стра
хования капитала на.дожитие до 
6известного срока и на случай смер- 

Л и до наступления этого срока.’ 
Заключать договоры смешан

ного страхования, согласно Зако
ну о страховании, могут гражда
не, а также предприятия и орга
низации в пользу сцоих работни
ков (застрахованных). В 1996 году 
предприятиям разрешено (поста
новление правительства РФ от 1 
июля 1995 г., N 661) создавать 
страховые фонды для финансиро
вания расходов, связанных со 

^  ' рахованием, в том числе и с 
Добровольным страхованием жиз
ни. Страховые взносы включают

ся в себестоимость продукции 
(работ, услуг), но не более 1 про
цента от годового оборота. Реше
ние создать страховой фонд долж
но быть отражено в приказе об 
учетной политике предприятия 
на 1996 год.

З а д а ч а  с  т о ч к и  зр е н и я  
с тр ахова тел я

Предприятие с годовым обо
ротом 12 миллиардов 120 милли
онов рублей создает страховой 
фонд, не облагаемый налогом на 
прибыль, 121 миллион 200 тысяч 
рублей.

Предположим, что руковод
ство данной организации намере
но весь фонд использовать для

Диаграмма 2. Страховые премии.
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Ш Накопительное страхование жизни □  Страхование финансовых рисков

смешанного страхования жизни 
работников. Как заключить дого
вор?

В о з м о ж н ы е  ва р и а н ты ,  
п р е д л а га е м ы е  с тр а х о в щ и к о м :

1. Предприятие делает едино
временный взяос в размере 121 
миллион 200 тысяч рублей в на
чале года, в том числе страховая 
премия составляет 1 миллион 200 
тысяч рублен. Срок действия до
говора - один год. Страховая ком
пания индексируем взнос из рас
чета 80 процентов годовых. Про-

• центы выплачиваются ежеквар
тально, выкупная сумма - по окон
чании договора.

2. Предприятие делает взно
сы ежеквартально, равными до
лями, но 30 миллионов 300 тысяч 
рублей (премия - 300 тысяч руб
лей). Срок действия договора - 
один год. Индексация произво
дится страховщиком из расчета 
64 процента годовых. Проценты 
выплачиваются ежеквартально, 
начиная со П квартала, выкупная 
сумма - по окончании договора.

3. Предприятие делает взно
сы ежемесячно, в размере 10 мил
лионов 100 тысяч рублей, страхо
вая премия составляет 707 тысяч 
рублей. Срок действия договора -

ежемесячно, индексация не на
числяется.

■ Самым выгодным вариантом 
договора, конечно, является пер
вый. Застрахованные получат в 
этом случае дополнительный до
ход. Но у предприятия может не 
оказаться средств для единовре
менного взноса. Тогда следует 
выбрать второй вариант, который 
предусматривает ежеквартальные 
платежи. Если же и такие расче
ты обременительны, возможен 
третий, самый затратный, но так
же безусловно выгодный для пред
приятия способ. Сотрудниками 
компании разработана компью-

ставляет таблицы взносов и вы
плат, рассчитывает подоходный 
налог для любого из трех вариан
тов. Предприятие-страхователь, 
заключившее с компанией дого
вор, получает таблицы для своих 
данных и рекомендуемые бухгал
терские проводки страховых опе
раций. В АСО “Сервисрезерв- 
Томск” также проводятся семи
нары -консультации для бухгал
теров.

Что в ы б и р а ю т  с тр а хо ва тел и
Сравнительный анализ финан

совых результата.) компании (диа
грам м а  1) показывает стреми
тельный рост к.'.элективного страгод. Выплаты производятся . терная программа, которая со-

хования относительно индивиду
ального, даже в не благоприят
ных для страховщиков условиях, 
когда предприятия вынуждены 
делать взносы из чистой прибы
ли. Можно предположить, что с 
изменением законодательства в 
1996 году рост этого вида страхо
вания продолжится, поскольку он 
окажется еще более выгодным 
для страхователей.

По сравнению с другими ре
зультатами, например со страхо
ванием финансовых рисков объем 
получаемых компанией премий 
по смешанному страхованию жиз
ни не так велик (диаграмма 2). 
Общая же доля личного страхова
ния составляет около трети всего 
портфеля. Но, планируя деятель
ность на ближайшие годы, АСО 
“Сервисрезерв-Томск” делает став
ку именно на личное страхова
ние, так как любое начинание 
успешно лишь тогда, когда оно 
основано на личном интересе. К 
этому располагает и безупречная 
репутация компании в глазах 
страхователей, и опыт развития 
страхования во всем мире.

Адрес АСО "Сервисрезерв- 
Томск": пр.Фрунзе, 152, к.512. 
Тел. 21-47-72.

(На ръияахал).

МЯГКАЯ МЕБЕЛЬ
СПАЛЬНИ

КУХНИ
СТЕНКИ

ПРИХОЖИЕ
КУХОННЫЕ УГОЛКИ

АДРЕС:
ул. Нахимова, 8а.

Т ел . 7 2 -3 9 -6 7 .
Пл.Соляная,2, здание ТГАСА 
(угловой вход).

С А Х А Р
{ м и н -  п а р т и и  -  5 0 0  к г ) ,

печень говяжья,куриная 
о к о р о ч к а  куриные,индюшачьи 
сосиски
б ед р ы ш ки  куриные 
пл о д о о во щ ны е консервы  
(Болгария) в ассо рти м ен те

м и н .  п а р т и я  -  1 к о р о б к а
Продукция подлежит сертификации.

Продукция подлежит сертификации

Р И С  ш л и ф о в а н н ы й  
М А Р Г А Р И Н  ( в  а с с о р т и м е н т е )  

К У Л И Н А Р Н Ы Й  Ж И Р  

С А Л О  р а с т и т е л ь н о е  
Р Ы Б Н Ы Е  К О Н С Е Р В Ы  

( в  а с с о р т и м е н т е )

Ц Е Н А М

| Ассортимент 
СПИРТНЫХ НАПИТКОВ 
ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ 
и др. продуктов питания 
- более 100 наименований

’ ’ . й - м

р а
с у б б й Тд еИЬ' б о ч и и Д

М а г а з и н  П Р Е Д Л А Г А Е Т :  

-  ш о к о л а д н ы е  

к о н ф е т ы  ( 1 0  в и д о в ) ;

-  к а р а м е л ь ;

-  к р е к е р ;
-  к у р и н ы е  о к о р о ч к а ;
-  в о д к у  " М о с к о в с к а я ” , 
" Р у с с к а я ”  -  7 5 0 0  р у б .

Тел. 7 2 -4 8 -3 4 , 7 7 -6 7 -3 0 .
Купим : н / э  ящ ики, водо
чно-коньячную  буты лку.

Продукция подлежит сертификации

Всегда свежие

ПРЯНИКИ
в  а с с о р т и м е н т е  

- 6 6 0 0 -7 2 0 0  р у б . к г .

МАСЛО
"КРЕСТЬЯНСКОЕ”.

Заключаем договоры 
на поставку; 

Возможна доставка. 
Магазинам - на реализацию. 
Тел. 7 2 -5 0 -4 4 , 7 7 -9 5 -8 2 .

Продукция подлежит сертификации

С Е Р В 1 Л С Л Е С
Тел: 75-61-00, 75-68-39. УяБсринга, 4

Т О Р Г С 1 Л Н
УлЛаторская, 16

"ПРИМА" (г.Кременчуг) .....................     670-720 руб.;
"Луч”, “Стрела” (“Нево-Табак”) .......... . 690-720 руб.;
"Казбек” ("Дукат")........................   620-650 руб.;
"Беломор” (г.Кременчуг)..........................   560-610 руб.;
"Пегас” ("Дукат”) ____________________  940-970 руб.;
"Румба", "Ракета" (фильтр,
"Нево-Табак")______________ ...........___ 750-780 руб.;
"Тройка", "Ленинград", “Столичные",
"Друг" ("Нево-Табак", тв./упак.)___ ___ ..... 960-990 руб.

' ЧАЙ индийский (гран.,250 г ) ........  3700-4600 руб. пачка;
чай индийский (липовой, 250 г) .....3900-4600 руб. пачка; 
чай индонезийский
(листовой, 250 г )______ _____ __ 4Ю0-4750 руб. пачка;
чай цейлонский (липовой, 250 г ) .. 4200-4900 руб. пачка. 
ПЕЧЕНЬЕ: "Шахматное", "Наша Марка"6300-6500 руб. кг;
пиво (Бельгия, ж/б, 0,33 л )........... 2500-2700 руб. бан.;
соль (фасов. 1-го помола)............... ......... . 1150 руб. кг;
соль (нефасов. 3-го помола)....................а... 750 руб. кг;
томатная паста (2 л, с/б, 35 % ) ............... 13500 руб. бан.

гречка, пшено, овсянка, горох, ячневая, перловая, мука в/с 
Суббота -  рабочий день с 9 до 14 час. 
Продукция подлежит сертификации.

АООТ "Автоколонна 
2042” предлагает: 

мотоблоки "Садовод”, 
бензопилы, электро 
пилы цепные, лодки 
резиновые,

а также:
одеколоны: ’’Трой
ной”, ”Шипр”, ло
сьон ’’Огуречный”, 
шампуни отечествен 
ного производства.

Тел. 78-03-98 .

МОЛОКО
СУХОЕ

-  о т  1 1 0 0 0  р у б . 
П ер .С овпартш коль  

ны й , 10. каб.23. 
Тел. 22-40-87. 

Требуются рекламные 
агенты.

Продукция подлежит сертификат,.

М У К А
Х -й с о р т  ( У к р а и н а ) .  

Т е л .  Z I- 6 3 -Z Z ,  е ж е д н е в н о .
Продукция подлежит сертификации

С /К  "ТО М Ь”, САУНА
с  1 0  д о  2 4  ч а с о в .  

Т е л .  4 4 - 8 1 - 4 7 .

Т Е А Т Р  Ю Н О Г О  З Р И Т Е Л Я
29- ноября. ''Панночка" - 18.

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"О КТЯ Б Р Ь”
29 ноября. "Крутые виражи" 

(США. комедия) - 10 (льг.). 12, 14, 16. 
18, 20. "Японская леди Чаттерлей 
(Япония, для взрослых) - 9-30 (льг.), 
11-20, 13-10, 15, 16-50, 18-40, 20-30. 
"Утомленные солнцем" (Россия) - 
13,16,19.

"Р О Д И Н А ”
29 ноября 

(США) - 10,
игра"

РОДИ1
I. "Лево 
1 2 / 14.

[евочка и де 
"КакаяV IV/, 14, 14. ndndE

' (Россия) - 16, 18, 20.
'СИБИРСКЙЁ ОГ>...

29 ноября "Точно в цель" (США) 
-1 0 ,1 2 ,1 4 ,1 6 ,1 8 ,2 0 .

ЧАСТНОЕ
П Р О ДА Ю  четырехкомнатную 

квартиру в новом панельном доме 
на Каштаке-ll. Тел. 77-29-31, с 8 до 
18 час.ЗО мин.

П Р О ДА Ю  однокомнатную при
ватизированную квартиру, в дере
вянном двухэтажном доме (2-й 
этаж, центральное отопление, хо
лодная вода, газ), ориентировочная 
цена 18 млн. руб. Теп. 76-05-88.

ПРО Д А Ю  малосемейку по ул. 
Лазо общей площ. 18 кв.м, жилой 14 
кв.м (19 млн.руб!). Тел. 21-16-45, 77-
88- 92.

[1РО ДАЮ  полублагоустроен- 
ныи дом в р-не Степановки, ост. 
"Ул. Социалистическая" (огород, 
погреб, центральное отопление, 
жилая площ. 72 кв.м). г.Томск, пер. 
Киргизский, 9.

ПРОД А Ю  а/м "Москвич-412" 
1980 [-.выпуска (6 млн.руб ), ГАЗ-52 
1984 г. выпуска (6 млн.руб.). Тел. 23-
89- 03, с 19 до 21 часа.

П Р О Д А Ю  а/м ВАЗ-21011 1980 г.
выпуска, недорого, в хорошем со
стоянии.. Тел. 75-12-21 (после 20 
час!).

П Р О ДА Ю  а/м "Москвич-ИЖ- 
комби' 1991 г. выпуска, пробег 30 
тыс.км (12 млн.руб.). Тел. 75-29-22.

П Р О Д А Ю  участок в Заварзине 
(свет, посадки, река! и металличес
кие ворота с рамкой под грузовой 
автомобиль. Тел. 75-24-49.

ПРОД А Ю  электросчетчики 220 
3, 4(ГА“ 1елГ77-54-0^

3 1 0 0  р у б . / к г  
( м е ш о к  -  1 5 5  т ы с ,  р у б . ) 

Т е л е ф о н  7 6 - 9 1 - 2 0 ,

П Р О ДА Ю  блоки оконные OP-1S 
13,5 (1,5x1,35 м), недорого. Тел. 77- 
29-31, с 8 до 18 час.

ПР О ДА Ю  новый ВАЗ-2106 (но
ябрь 1995 гТ), цвет "сафари". Тел 
75-23-23.

К¥£1ЯК^благоустроенную квар
т и р '. ___ ________

С Н И МУ однокомнатную кварти 
ру. Тел. 78-61-48, с 10 до 18 час., 26- 
49-08 вечером.

И ЗГО ТО В И М и установим ме- 
таллическиедвери и решетки. Сви
детельство ПД-В! N 1746 от 25.11.95 
г. Лицензионным отделом Киров
ского р-на. Тел. 22-22-58, 22-44-04, 
21-37-67.

Коллектив НИИ высоких 
напряжений выражает глубокое 
соболезнование заведующему 

лабораторией Н.А.Яворовскому 
в связи с кончиной отца 

ЯВОРОВСКОГО 
Александра Дмитриевича.

Коллектив Томского техникума 
железнодорожного транспорта 

с прискорбием сообщает 
о кончине бывшего директора 
техникума, участника Великой 

Отечественной войны 
САВИНА

Анатолия Константиновича 
и выражает глубокое 

соболезнование родным 
и близким.

Вынос тела состоится 
29 ноября в 12 часов, 

■ ■ ■ т т т в в в а и в к я г а г а а в

Коллектив поликлиники N 3 с 
прискорбием сообщает 

о смерти врача-терапевта, 
ветерана труда 
ГЛАЗУНОВОЙ 

Калерии Ивановны 
и приносит искреннее 

соболезнование семье 
покойной.

Вынос тела - 29 ноября в 
14 часов из квартиры покойной 
. (ул.Елизаровых, 39/2, кв 36).

Томский эксплуатационно
технический узел связи 

выражает искреннее 
соболезнование начальнику 

кабельного участка N 1 Яцуну 
Николаю Николаевичу по 

поводу смерги сына 
 ̂ Евгения.
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Человек и время Из дальних странствий
Американский профессор-политолог из университета в Нью-Джерси, позже 
выпустивший книгу о Е. К. Лигачеве, расспрашивая меня о нем в Томске (в то 
время Лигачев был уже членом Политбюро, считался в демократических кругах  
главным консерватором, но именно этим интересовал американца), задал простой 
вопрос, который меня крепко озадачил.
- Что это за человек? - спросил он после того, ка к  я два часа рассказывал ему о 
работе Е. К. на посту первого секретаря обкома. > Просто, ка к  человек, а не 
функционер. О чем он, например, говорит вне работы, на своей кухне?
"Во дает американец, - лихорадочно соображал я, изображая задумчивость, - 
считает, что простой корреспондент областной газеты мог пить чай с членом ЦК на 
его кухне. Но вопрос, конечно, интересный. Что мы в эти семнадцать лет знали о 
мечтах и личных планах Лигачева, его страстях и надеждах, желаниях и привы
чках? Бывал ли "первы й" когда-нибудь растерян, потрясен, угнетен? Что давало 
ему силы жить и работать, чем особо дорожил". Американцу я тогда дал уклончи
вый ответ, а сам не раз задумывался на эту тему.

мании... как бы давая понять залу, что он 
понимает эту лесть, не придает ей значе
ния и призывает отнестись к этому шутли
во. Но, судя по тому, что такие вещи 
повторялись, можно было считать, что он 
не слишком обижался на льстецов. Но для 
местных газет, радио и телевидения он 
был практически “закрыт”.

В начале его работы в Томске “Крас
ное знамя” опубликовало снимок, на кото
ром секретарь обкома был снят вместе с 
приехавшим министром среди рабочих на 
какой-то стройке. Гнев Лигачева по этому 
поводу наш редакторат запомнил навсег

Л и г а ч е в  га р а м к а м и  

д о л ж н о с т и
ПРАВИЛА, “хороший тон” партийной 

жизни, рамки должности не давали много 
знаний о тех или иных человеческих каче
ствах Е. К., но кое-что все-таки проникало 
за стены обкомовского дома.

* Прежде всего то, что было на поверх
ности : аскетизм первого секретаря. Не 
пил, не курил (во всяком случае во время 
жизни в Томске). К пьянству, запаху спирт
ного у него, похоже, была идиосинкразия. 
Во время первого визита, уже в должности 
секретаря ЦК по идеологии, на Централь
ном телевидении распорядился снять с 
работы одного из замов руководителя, 
толкового специалиста, который (как обыч
но) был в подпитии на рабочем месте. Но 
вот другой факт - в первые годы работы в 
Томске, навещая в больнице собкора “Из
вестий” , попавшего в аварию, Е. К. Лига
чев принес ему, кроме фруктов, бутылку 
вина. А на разного рода семинарах в 
районах области, где собирались первые 
секретари райкомов партии, на коллектив
ных ужинах Егор Кузьмич поднимался из- 
за стола раньше других со словами: “Ну, я 
пошел спать, а вы пейте чай”, прекрасно 
понимая, что некоторые будут пить более 
крепкие напитки.

В Томском обкоме висели таблички “У 
нас не курят” , одному из зав. отделов 
обкома даже было предложено оставить 
пост, раз он не прекращает курить в каби
нете. Но на встречах с министрами, члена
ми ЦК на столах, кроме минеральной воды, 
были пачки “Столичных”, неплохих по тем 
временам сигарет. Пикантной стала си
туация, когда в Томск приехал секретарь 
ЦК Б. Н. Пономарев (по слухам, много 
куривший) и увидел в обкоме табличку: “У 
нас не курят” . То есть жизнь не укладыва
лась в рамки, которые хотел бы обозна
чить Е. К. или которые ему диктовала 
должность. Он это понимал и, похоже, его 
это не смущало. Видимо, воспринимал 
такие ситуации не как двойной стандарт, а 
как человеческие слабости, которые могут 
существовать где-то, не рядом с ним.

Лигачев был и остался поклонником 
классической музыки, классического те
атра, его походы в филармонию, драму в 
первые же месяцы работы в Томске сразу 
привлекли к нему интеллигенцию, надела
ли много шума. Именно благодаря Лигаче
ву Томск стал городом, где считали за 
честь выступать “музыкальные звезды” 
Союза. А вот эстрадный ансамбль “Цве
ты”, популярный тогда среди молодежи, 
кое-как пробился в Томск. Не был разре
шен приезд Высоцкого, почему-то Егор 
Кузьмич не жаловал Пугачеву.

Стремясь всю область поставить на 
лыжи, чтобы отвлечь людей от пьянства в 
выходные дни (и сам неплохой лыжник), 
Лигачев все-таки больше свободного, вре
мени отдавал совсем иному виду спорта - 
шахматам. Сильный игрок, он терпеть не 
мог, когда ему “поддавались” партнеры, 
но и проигрывать не любил. Его помощник 
Павел Глумов рассказывал мне, что это 
было самым сложным для него - сыграть 
с Лигачевым так, чтобы не вызвать его 
раздражения победой или проигрышем. 
Но, говорили, был у него достойный про

тивник, который не стеснялся обыгрывать 
“Кузьмича” - сторож на обкомовской даче. 
Вообще же просто ничего не делать, про
сто отдыхать, по-моему, Лигачев никогда 
не умел. И в выходные дни, на обкомов
ской даче, партийные и советские работ
ники старались ему не попадаться на 
глаза - чтобы не получить какое-нибудь 
новое задание. В командировках, в гости
нице, в самолетах, он никогда не был 
праздным. Всегда или писал что-нибудь, 
или читал.

Первый секретарь не терял стройнос
ти фигуры все семнадцать лет в Томске, 
несмотря на “сидячую” работу, в основном 
благодаря строгой диете и воскресным

походам на лыжах или пешком. В одежде 
предпочитал серые и синие тона, строгие 
галстуки. В партийных комитетах районов 
еще можно было встретить работника без 
галстука, в свитере. Но не в обкоме. В жару 
позволялось прийти в рубашке с коротки
ми рукавами (под пиджаком), но не без 
галстука. Сам Егор Кузьмич был в этом 
всегда примером. Помню семинар с выез
дом в поле, в почти тридцатиградусную 
жару. Все поснимали пиджаки и только 
Лигачев не позволил себе даже пуговицы 
на пиджаке расстегнуть или ослабить галс
тук. Но в зеркало он не любил смотреться. 
И на пленумах, совещаниях помощник 
всегда “отлавливал” его, поправлял галс
тук и подавал расческу, чтобы он поправил 
разлетающиеся во все стороны густые, но 
непокорные волосы. Так что на публике 
Е. К. всегда появлялся собранным, что 
называется, застегнутым на все пуговицы. 
Лигачев не любил, когда выступающие 
часто упоминали его имя в связи с какими- 
нибудь достижениями области. Улыбался 
льстивым выражениям типа “с помощью 
Егора Кузьмича, при его постоянном вни

да. Бедные фотокоры с тех пор мучились 
во время приезда министров, работников 
ЦК, бывавших на производстве, вручав
ших знамена, чтобы, не дай Бог, в кадр не 
попал даже затылок первого секретаря.

Предельно сдержаны были упомина
ния о его речах на совещаниях, обычно 
одна фраза - “принял участие и выступил". 
За все годы работы в Томске Е. К., по- 
моему, ни разу не выступил п& радио или 
на телевидении. Если не считать, конечно, 
съемок или репортажей с партийных и 
научных конференций. Но и они были 
очень строго дозированы на предмет кад
ров с его лицом. Как объяснили мне зна
комые обкомовцы, все это диктовалось не 
только скромностью, но и особым внима
нием в идеологическом отделе ЦК. Чтобы 
местные лидеры “не высовывались” и не 
создавали бы у народа иллюзии, что есть 
еще кто-то достойней главного человека в 

стране - Л. И. 
Брежнева. Отом, 
что такое слеже
ние имело мес
то, можно судить 
по другому фак
ту. Однажды 
первый замести
тель редактора 
М. В. Мальцев 
был срочно вы
зван к Лигачеву 
(редактор был в 
отпуске). “Пер
вый” показал 
Мальцеву три 
номера “Красно
го знамени” и 
“Правды” с тре
мя одинаковыми 
со о б щ е н и ям и  
ТАСС, касающи
мися Л. И. Бреж
нева. Разница, 
однако, была в 
том, что в нашей 
газете заголов
ки с фамилией 
генсека были на
браны куда бо
лее мелким 

шрифтом и растянуты на меньшее число 
колонок. Об его отъезде в Крым, на отдых, 
вообще дали информацию на одну колон
ку.

Вернувшись, Мальцев коротко пере
сказал мне - я работал тогда в секретариа
те - беседу с Е. К., который потребовал 
печатать сообщения о Брежневе разме
ром не меньше, чем в “Правде” . Мы пони
мали, что это глупо, когда первый секре
тарь тратит время и внимание на такую 
ерунду, как размер заголовка, но попро
буй скажи это ему. Оставалась надежда, 
что он и сам это понимает, но не может 
иначе. Во всяком случае йикто из нас не 
был наказан.

Человек острого ума, аналитик, член 
ЦК, обладавший закрытой информацией о 
жизни страны, Кремля, - что на самом деле 
думал Лигачев о дряхлеющем партийном 
лидере, других кремлевских старцах и их 
нередко нелепых и вредных для экономики 
страны действиях?

Вряд ли он когда-нибудь с кем-нибудь 
был предельно откровенен на этот счет, 
Но одна его фраза, когда, уже будучи '

взятым Андроповым в ЦК, он ненадолго 
приехал в Томск, позволяет кое-что по
нять. Он сказал тогда на партактиве о 
минувших полутора десятках лет: “За эти 
годы мы потеряли по крайней мере три 
поколения руководителей".

...Свой рабочий день первый секре
тарь обкома начинал с газет. Все газеты 
просматривал- до начала рабочего дня. 
“Красное знамя” - прочитывал. Того же 
требовал от сотрудников аппарата. С этой 
целью 50 экземпляров газет ночью, сразу, 
как только начинал печататься тираж, за
возились а обком, дежурному. Когда Егор 
Кузьмич уезжал в отпуск или ложился в 
кремлевскую больницу, областные газеты 
доставлялись ему ежедневно. Из газет, 
писем читателей в них и статей журналис
тов он мог узнавать такие вещи, о которых 
ему не докладывали во время ежедневных 
же его звонков в обком.

Одного обкомовского “воздуха” ему 
явно не хватало. Он любил бывать на 
стройках Томска, на севере у геологов и 
нефтяников, в селе. Обязательно приез
жал в редакцию на отчетно-выборные парт
собрания раз в год. Но иногда приезжал в 
газету неожиданно, без предупреждения, 
просил собрать заведующих отделами. 
Начиналась тихая паника: никто не знал, 
что спросит “первый”, о чем хочет гово
рить, Тащили с собой на всякий случай 
недельные, месячные и квартальные пла
ны. А Лигачев начинал выспрашивать от
ношение к тому или иному явлению на 
селе, на севере, в лесных районах. Потом, 
когда появлялись этапные постановления 
обкома (например, о развитии вахтового 
метода), все понимали, зачем Е. К. приез
жал в редакцию. Ему хотелось в среде 
журналистов избавиться от аппаратного 
напряжения, проверить свои планы на 
людях иного, более независимого круга. У  
Лигачева была какая-то особая тяга к 
журналистам, писателям. Уж как он порой 
круто поступал с не угодившим ему руко
водителем, но журналистов никогда не 
обижал, не мстил им. Даже тем, кто лил на 
него всяческую грязь, когда он уже рабо
тал в Москве, в Политбюро.

Десятки толковых руководителей вы
росли в области при Лигачеве, многих он 
благословил на работу в Москву - ЦК, 
Совмин, Госплан. Поразительно, однако, 
что при явном таланте в поиске дельных 
исполнителей он мог запросто ошибиться 
в человеке, выдвинуть его, основываясь на 
первом, мимолетном впечатлении, дове
рять ему. Одна из.его ошибок стала для 
него роковой. (Впрочем, только ли для 
него?). По иронии судьбы, именно Лигачев , 
привез в Москву Б. Н. Ельцина, своего 
главнейшего политического противника в 
дальнейшем.

Когда я спросил его об этом минувшей 
осенью, в дни его приезда в Томск, Е. К. 
ответил:

- Да, это моя вина, я ошибся в нем. Ему 
удалось провести Лигачева. Хотя у нас 
были сведения о том, что Борис Николае
вич пьет, но в те пять дней, что я был в 
Свердловске, он был абсолютно трезв. 
Правда, прошу учесть, что я рекомендовал 
его на должность, зав. отделом ЦК. Не 
выше. К его дальнейшей карьере я непри
частен.

...Подумать только, что история стра
ны могла пойти по-другому, не привези 
Лигачев Б. Н. Ельцина в Москву или 
прислушайся союзная партконференция к 
смешной вроде лигачевской фразе: “Бо
рис, ты не прав!” Что не было бы тайной 
встречи в Беловежской пуще, распада 
Союза... Жутковато, если подумаешь, как 
много зависит от одного человека.

История со временем воздаст каждо
му из них свое. Но даже ее короткого ' 
отрезка - минувшего десятилетия - оказа
лось достаточно, чтобы в Томске уже мало 
кто сомневался: семнадцать лет правле
ния Лигачева были для области едва ли не 
самыми значимыми за весь советский 
период. Руководил томичами незауряд
ный человек. Личность. И масштаб этой 
личности оценили не все и не сразу.

Но это у нас частенько бывает.

Соломон ВЫГОН.
Ф ото Евгения ЛИСИЦЫНА 

(из архива редакции).

Н ь ю - Й о р к  б ы л  п о к о р е н
выступлениями детского ансамбля старинной музыки и танца Томского хобби-центра 
"Ричаркар". Его концерты проходили в рамках празднования 50-летия ООН.

Творческую биографию ансамбля 
можно характеризовать как взлет: .
организован чуть больше двух лет ^1*1311 
назад, а уже имел аншлаги в Польше, _
Австрии, Венгрии, Германии, Фран- С  W 1 
ции.

Но нынешний успех потребовал усилий нс 
только юных артистов.

- Недели за две до поездки в Америку не 
знали, попадем ли мы туда вообще - не на что 
было даже купить билеты, - сказала руково
дитель ансамбля Марина Сайфуллина. - Из
вестно было одно: Америка дважды не при
глашает, и если мы не приедем сейчас, то 
вряд ли выступим там вообще. К  счастью, 
в Томске оценили важность этого меро
приятия и поддержали нас.

Аншлаги на нью-йоркских сценах - 
это также заслуга и областной Думы, 
администрации области, мэрии, город
ского управления культуры. А без уси
лий профессионального музыканта и 
продюсера Асхата Сайфуллина не со
стоялось бы и приглашение в США.

Открытый концерт “Ричаркара” 
прошел в церкви Свято-Сергиевской академии. Музыку и 
танцы эпохи Реннесанса и Барокко юные томичи исполняли 
также в школах и Уайт-центре для пожилых синьоров.

- Нью-Йорк поразил, - продолжает Марина, - жили мы 
гостеприимством хозяев, а особенно организаторов - архи-

* «а»ДРИта академии отца Антония и
c h i l d r e n  W i f i  L президента фирмы “Сарос ЛТД” Дже-

- » r i | - f i i r ) s i t V  коба Сальзмана. Представьте себе: Л  
V H  LU. j  работники ресторана Джекоба рабо-^ 

тали днем только для того, чтобы обслужи
вать наших детей. А отец Антоний специально попро

сил привезти из Канады миротворную икону Пресвятой 
Богородицы, чтобы освятить нашу поездку. Сколько 

радости было, когда встретили Ларису Горн - 
бывшего преподавателя Томского музучили- 
ща. Уже три года как Лариса живет в США. 
Именно она и актриса НиЯа Савина органи

зовывали наши концерты.
В свободное от сцены время гуляли 

по городу. Зоопарк и небоскребы ре
бят просто ошарашили. Сожалели, что 

в Метрополитен-музее не разрешили сфо
тографировать выставку музыкальных ин- \  
струментов всех народов мира. Посетили 
могилу Сергея Рахманинова и музей 
Николая Рериха. Подробности гастро
лей вы скоро узнаете из фильма - 

i артистов сопровождали работники 
I  Томской телерадиокомпании. Глав- 

, ное же:, Нью-Йорк покорился ребя
там. И пригласил их второй раз.

Татьяна ПОДЛАСОВА.
На сни м ке : публикация о гастролях "Ричаркара”  в нью- 

« Йоркской газете “ The Riverdale Press” .

Спорт

Б ы л о  ж а р к о  н а  

т а т а м и
Два дня в Томске в спортивном 

комплексе "Строитель" проходило об
ластное первенство клубов по каратэ- 
до стиля окинаван годзю-рю. Наи
большего успеха добились юные 
спортсмены центральной школы оки
навских боевых искусств, ДЮСШ-13 и 
клуба "Томич".

Среди детей 10-11 лет первенство
вал Борис Бубенов. Чемпионом среди 
юношей старше 18 лет стал Вячеслав 
Рагозин. Отличились братья Мамат- 
хаиовы. Все из школы окинавских 
боевых искусств.

Д о м а  и  с т е н ы  

п о м о г а ю т
В Моряковке прошли соревнова

ния сборных команд оборонно-спор
тивных клубов области. Звание луч
шего на этапе осеннего военизиро
ванного кросса оспаривали семь кол
лективов. По ходу трассы подростки и 
юноши метали ножи и гранаты, пре
одолевали ров, стреляли.

Победили юные курсанты моря- 
ковского клуба "Бриз" под руковод
ством Ю. А. Алексеева. Среди призе
ров - асиновский клуб "Баграм" и 
"Д олг" из Северска.

В силовых упражнениях лучшими 
стали клубы "Десант" из Асина, том
ская "Гвардия" и "Бриз".

Творчество_______ ' _
Обрел имя, открыл имена

В конце нрября областная писательская организация собрала на традиция 
онный семинар молодых писателей. ”

Нынешний творческий форум не назовешь рядовым: участвовать в нем 
пожелали вдвое больше поклонников литературной музы, чем раньше. Но сквозь 
жесткий отбор прошли произведения лишь 13 прозаиков и 21 поэта. Кстати, 
секциями прозы и поэзии, кроме томичей, руководили гости-писатели из Омска 
и Новосибирска, сотрудники журналов “Сибирские огни” , “Проза Сибири” , “День 
и ночь” , “Горница” , альманаха “Иртыш” . Рецензенты сразу же отбирали лучшие 
рукописи для коллективного сборника, выпустить который планируется в начале 
будущего года. Открыл собрание писателей литературно-музыкальный вечер, 
одна из “страниц” которого была посвящена памяти поэта Владимира Антуха. 
Отныне писательский семинар будет носить его имя. В числе поэтов, получивших 
рекомендации на издание авторских поэтических сборников, журналистка Окса
на Чайковская, экономист Ольга Рычкова, строитель Николай Васильев. Интерес
ными и многообещающими оказались работы студентки Марины Куликовой, 
тележурналиста Дениса Бевза. У прозаиков “отличились” Павел Лобанов, Влади
мир Родченко, Ольга Белова и Ольга Соколова. Словом, семинар не только обрел 
свое имя, но и открыл для всех томичей именй молодых дарований.

А. КАЗАНЦЕВА.

"О  весне и о себе"
Так назвал свою вторую изданную книжку стихов двенадцатилетний 

томский школьник Игорь Конюшихин.
В сборник вошли самые удачные произведения юного поэта. По-детски 

наивные, порой сентиментальные, они удивляют совсем взрослой отточенностью 
формы, интересными рифмами. Стихи разные: и смешные, и грустные. Есть и на 
злобу дня - о войне в Чечне. Но в основном его герой - он сам. Маленький 
вихрастый мальчишка. Может быть, чуть более мечтательный, чем его сверстни
ки.

Интересно, что поэтический сборник оформлен как книжка-раскраска воспи
танниками изостудии Дворца творчества юных. А обложку “раскрасила” худож
ница Любовь Колотова.

П К О  " У Р А Л Т Р А Н С "
реализует со склада в Томске:
- ЭКСКАВАТОРЫ ЭО-2621, ЭО-2626;
- НАВЕСНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ

и запчасти к ним (40 наименований);
- ТРУБЫ водогазопроводные, d=40, 50, 76;
- трубу котловую, d=45;
- газовые отопители АОГВ;
- бронежилеты “ Визит МТ-16” ;
- СТАЛЬ нержавеющую, d=0,6; 1; 1,2; 3; 4; 5;
- КАТАНКУ, d=6.
Выполним грузоперевозки на автомобиле “Супер-МАЗ”. 

Пер.Лесной, 7. Тел. 49-81-90.

Т Е О Д О Л И Т Ы , Н И В Е Л И Р Ы , 
С В Е Т О Д А Л Ь Н О М Е Р Ы .

Т е п .  4 4 - 4 5 - 9 7 ,  с  9  д о  1 7  ч е к .

| | =  L q V  п е р в о к л а с с н ы е
П ш  V I Г  V V A  ПРОДУКТЫ  

ГЕ РМ АН И И , ИС П АН И И , И Р Л А Н Д И И :
- шоколадный ДЕД МОРОЗ 65 г и 125 г 

(в ассортименте);
- говядина тушеная, 411 г/24 шт., паштеты 

(вассортименте);
- соки (вассортименте), шоколадЮО г, 

печенье 137 г, чай;
- вторыеблюда(вассортименте), 

бульонные кубики говяж.;
- хозяйственные наборы; туалетнаябумага.

г.Томск, пер.Совпартижольный, 13,2-й эт. Тел. 22-38-52,22-50-27. Продукция
Склйд:тел.22-41-07.Ул.Бердская,20,складЫ5.Тел.78-09-31. - подлежит
Центральный рынок, складЫ 13.г.Сэверск,ул.Транспортная, 10,к.6. сертификации.

Всегда п о  н п зкп м  и е на м :

-  Ж И Р :

-  М А Р Г А Р И Н ;

-  С А Л О

Р А С Т И Т Е Л Ь Н О Е .
З а к л ю ч а е м  д о г о в о р ы  

н а  п о с т а в к у .  
В о з м о ж н а  д о с т а в к а .  

М а г а з и н а м  -  н а  р е а л и з а ц и ю .  
Т е л .  7 2 - 5 0 - 4 * 1 ,  7 7 - 9 5 - 8 2 ,

Продукция подлежит.сертификации.

В с е г д а  в  п р о д а ж е  

М У К А  1 - г о  с о р т а
а л т а й с к а я ,  о т л и ч н о г о  

к а ч е с т в а ,  н е д о р о г о .  
Т е л .  2 6 - 4 Э - 8 5 .

Продукция подлежит сертификации

МАСЛО
ПОДСОЛНЕЧНОЕ

(высшего сорта, оптом)

У л .Б е р д с ка я , 2 0 , б а за  ОПС 

Т ел . 2 3 -3 4 -8 4 ; 2 3 -3 5 -4 6

г П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н О -  > 
К О М М Е Р Ч Е С К А Я  К О М П А Н И Я

С П И К А  и  К  "
р е а л и з у е т  с о  с к л а д о в  в  г . Т о м с к е  

м а т е р и а л ы :
- м и н в а т у  р у л о н н у ю ,  п р о ш и в н у ю ,  в  
б у м а г е ;

к о н в е к т о р ы  с т а л ь н ы е  н а с т е н н ы е  
т и п а  " К о м ф о р т "  ( п а р т и я м и ) ;
- в е н т и л и  ч у г у н н ы е  м у ф т о в ы е  м а р к и  
1 5 к ч 1 8 п 2 ,  (1= 15, 2 0 , 2 5 ,  3 2 , 4 0 ,  5 0 ;

в е н т и л и  ч у г у н н ы е  ф л а н ц е в ы е ? 
d = 4 0  м м ;
- т р у б ы  с т а л ь н ы е  в о д о г а з о п р о в о д -  

, н ы е ,  d = 1 5 ,  2 0 ,  2 5 ,  3 2 ,  5 0  м м ,  Г О С Т
3 2 6 2 - 7 8 ;
- т р и б ы  с т а л ь н ы е  э л с к т р о с в а р н ы с ,  
Г О С Т  1 0 7 0 4 - 7 8 ,  (1= 76 , 8 9 ,  1 0 8 , 1 5 9  м м ;
- т р у б ы  . ч у г у н н ы е  к а н а л и з а ц и о н н ы е ,  
d =106 м м , д л и н о й  2 ,1  м ;
- л е н  с т р о и т е л ь н ы й  т ю к а м и  и  в р а з -  
н о в с с ;
-  л е н  с а н т е х н и ч е с к и й  т ю к а м и  и  в р а з -  
н о в с с ;

о т в о д ы  ш т а м п о в а н н ы е .  Г О С Т
1 7 3 8 0 -8 3 , ( 1 -5 7 ,  7 6 , 8 9 ,  1 0 8 , 133 , 1 5 9  м м :
- з а д в и ж к и  ч у г у н н ы е  м а р к и  З О ч б б р . ,  
d = 5 0 ,  1 0 0  м м ;
- ф л а н ц ы  с т а л ь н ы е ,  d = 5 0 ,  8 0 ,  1 0 0  м м ;
- с г о н ы  в  с б о р е ,  d = 1 5 , 2 0 ,  2 5 ,  3 2  м м ;
- а с б о к а р т о н  т о л щ и н о й  3  м м ;
- к а б о л к у  ( п р о с м о л е н н а я  п р я д ь ) ;
- у г о л ь н и к и ,  d = 2 0  м м ,  т р о й н и к и ,  
d = 1 5  м м ;
-  б и т у м  Б Н - 7 0 / 3 0 ;
- р у б е р о и д  Р К П - 3 5 0 .

За справками обращ аться по тел . 
7 5 -7 5 -6 6 , с 8 до 17 час.

Обед - с 12 до 13 час.
Выходные duii: суб б о та  и воскресенье.

'■Ешт

С Д А Ю Т С Я  
В  А Р Е Н Д У
складские помещения и 
т о р г о в ы е  п л о щ а д и  ( и м е ю т 

с я  х о л о д и л ь н ы е  к а м е р ы ) .  
Предоставляем офис 

с телефоном.
Т е л . 7 5 -2 3 -2 8 , .7 7 -9 6 -6 9 .

Б У М А Г А
ТУА Л ЕТН А Я

б е л а я .
Безналичный или 
наличный расчет.

Тел./факп: 4 4 4 - 7 1 2 .
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